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Съезд работников народного образования должен был
состояться еще год назад... Проблемы, которые накопи
лись в школе, оказались настолько запутанными, что да
же сейчас, после тщательной его подготовки, многих не 
отпускают сомнения: «Возможны ли вообще перемены в 
системе образования?». Своими мыслями о предстоящем 
форуме с нами поделились учителя, студенты, комсомоль
ские работники:

В. А. Песошнова, учитель 
русского языка и литературы 
школы № 130:

питание детей 
ческое.

дело твор-

внимание!

Любая инициатива «сверху» 
применяется теми, для кого 
спущена. И если отчаянно 
жмет, как парадный пиджак, 
то со временем наводит на 
мысль: а надо ли?

Совет молодых специали
стов сельского хозяйства в 
Слободотуринском районе не 
замедлил возникнуть, как толь
ко прозвучала команда. С тех 
пор в райкоме ВЛКСМ скопи
лось порядочно бумаг. Лариса 
Лашкова, второй секретарь, 
согласно должности уже два 
года тяпнет этот воз:

— А зачем это нам надо? 
Собираемся регулярно, но 
кроме облегчения от провер
нутого мероприятия, ничего не 
остается. Положение по сове-

говорит председатель совета
Александр Щекотов. — Чем, 
кроме квартир и должностей, 
можно заманить молодежь в 
сельское хозяйство? Помогать 
вливаться в новый коллектив 
не приходится. Учатся ребята 
в основном по направлениям 
хозяйств, «чужих» в колхозах 
и совхозах тоже встречают с 
распростертыми объятиями. 
Если же какой конфликт и 
всплывет, не думаю, что чело
век из дальнего хозяйства по
едет ко мне, если можно вый
ти на две автобусные останов
ки раньше и обратиться в 
райком партии и РАПО. Реша-

чик, через руки которого объ
ект проходит от идеи до экс
плуатации. На следующий год 
планируем построить две 
крупные аммиачно-холодиль
ные установки, несколько 
электрокотелен’ две нефтеба
зы. Общий объем — 250 тысяч 
рублей. Есть у нас «конкури
рующие» организации: Рем- 
техпредприятие, Сельхозэнерго, 
Сельхозмонтажкомплект. Но 
при существующих расценках
и качестве их работы
нам конкуренты в
ках. Бедное хозяйство

I они 
кавыч- 
мечет-

ют все
они. Мы — лишнее

в конечном счете

совместном

«общественный комитет» ждет вас
В субботнем номере «На 

смену!» опубликовано Об
ращение инициативной груп
пы по созданию «Общест-

разом прогресс будет 
сеть от того, кого мы

зави- 
выбе-

рем в Советы народных де-
путатов»,

венного комитета по подго- Обращении.
товке и проведению выборов 
в Советы народных депута
тов». В нем изложена основ
ная цель «Комитета», глав-
ные направления
ности, принципы 
лектования.

Сама же идея 
ния возникла и

деятель- 
его комп-

его созда- 
осрормилась

на заседаниях свердловской 
городской «Дискуссионной 
трибуны».

«...осознана реальная

говорится ‘в

там читали 
«Теория» 
вер же

и перечитывали, 
здесь от практики 
далека. Отдельно

досуге
звено. В 

и идей-

ся между узкоспециализиро
ванными организациями, не 
зная, где искать концы в пото-

— Прежде всего приятно, 
что съезд состоится, что учи
теля смогут обсудить свои 
проблемы, высказать наболев-
шее. Решения бывшего 
стерстза просвещения, 
демии педагогических 
были оторваны от жизни

Мини- 
Ака- 
наук 

имен-
но потому, что готовились ке
лейно, без широкого обсуж
дения. Сейчас с учителями 
наконец-то решили пдеовето-
ваться, и это хорошо.

Мне кажется, в жизни 
лы мало что изменится,

шко- 
есл и

не будут написаны нозые учеб
ники. Уж во всяком случае 
з преподавании литературы 
точно. Сейчас ребята говорят 
на уроках литературы штампа-

И. Павлова, секретарь-за
ведующая отделом учащейся 
молодежи Октябрьского рай
кома ВЛКСМ Свердловска:

— Вы знаете, съезд вряд ли 
что-то изменит к лучшему. В 
очередной раз соберутся, по- 
гозорят, а в школе все оста
нется как было. Одними доб
рыми намерениями не слома
ешь систему, которая скла
дывалась десятилетиями.

Меня как комсомольского 
работника больше всего вол
нует проблема подготовки 
вожатых. С пионерами должны

опасность варианта «аппа
ратной демократизации», ко
торый может поставить под 
угрозу успех перестройки.

Сегодня остро необходи
мо объединение всех людей, 
неравнодушных к судьбе 
страны... Самым прямым об-

«Комитет» комплектует
ся на основе предложений 
трудящихся или самодвиже
ния. Ему нужны инициатив
ные, авторитетные и компе
тентные люди. Под опубли
кованным Обращением — 
девять подписей, принадле
жащих как раз таким лю
дям. Назовем лишь двоих, 
хорошо известных нашим чи
тателям, — Владимир Бы- 
кодоров, директор Музея 
истории комсомольских ор
ганизаций Среднего Урала, 
руководитель штаба движе
ния «Коммунары», и Евге
ний Королев, член ЦК

«Призываем объединиться 
всех, ■ кому дороги идеи со
циалистического обновления 
Советов!». И люди отклик
нулись. Работа по созданию 
«Комитета» поддержана фа
культетом общественных на
ук У ПИ, а в МЖК-1 создает
ся «Политклуб», основная 
задача которого—подготовка 
к выборам.'..

взятые хозяйства располагают 
одним-двумя молодыми спе
циалистами. Каждый занят де
лом и каждый общественно
нагружен в комитете
мола. Вот 
выпускница

в колхозе
KOMCO- 
«Урал»

сельхозинститута

контакты

ВЛКСМ, 
МЖК-1, 
шается

председатель 
Обращение завер-

такими словами:

Строители-побратимы

работать люди 
ные, желательно 
рззованем. Не 
хорошего в том,

неравнодуш- 
с высшим об-
вижу ничего 
что вожаты-

Несколько лет подряд су
ществует в тресте «Уралтяж- 
трубстрой» движение «от 
станка к станку». В нем при
нимает активное участие и 
районное строительное уп-

щиков Т. Чеку баша
тельного 
треста

управления
строи- 
№ 1

«Уралтяжтрубстрой»

равление 
Между

«Пльзен-Север». 
строителями-побра-

ми и иначе не лдогут: так 
писано в учебнике!

На съезде также надо 
ставить вопрос о правах

на-

по- 
учи-

ми, как правило, становятся 
вчерашние десятиклассники, не 
сумевшие поступить в инсти-

Все 
ся идеей 
ращайтесь 
ями по адресу: * 620219, 
г. Свердловск, пр. Ленина, 
37, комн. 12, Свердловская 
областная организация об-

заинтересовавшие- 
«Комитета» об- 

с предложени-

щества «Знание», телефоны: 
51-96-31, 51-00-07.

Ждем ваших откликов и в 
редакции «На смену!»: на 
конверте сделайте пометку 
«Общественный комитет по 
выборам», а звонить можно 
по телефону: 56-17-71.

выращивает безвирусный кар
тофель. Помогают ей обраба
тывать опытный гектар комсо
мольцы колхоза. Зачем ей со
вет, если она одна на весь 
район занимается этим? И как 
такая работа называется: ком
сомольская или младоспециа- 
листская? Ездили мы в Ирбит
ский район за опытом, но 
лично для себя я там ничего 
не почерпнула. Тот же фор
мализм, хотя и на образцовом 
уровне.

ном обединен-ии будем дуб
лировать райком комсомола. 
На заводах советы необходи
мы, но в сельском хозяйстве... 
Скрывать нечего: совет уже 
не работает. Но пусть сущест
вует на всякий случай, вдруг 
понадобится.

Два года в СМС состоял 
главный инженер РАПО Вла
дислав Лашков. Числится там 
до сих пор. В мае им создан
кооператив 
внедрению 
машин. По

«Эксперимент» по 
сельхозтехники и 
сути, выполняю-

Действительно, молодые
специалисты занимаются опыт
нической работой внутри сво
его хозяйства, по линии РАПО.

Однако есть у совета мо
лодых специалистов и другие 
функции.

— В анкетах никто претен
зий по быту не высказал, —

щий одну из функций совета, 
но на ином уровне. Коопера
тив процветает, заказы сып
лются не только от совхозов 
и колхозов, но и от учрежде
ний соцкультбыта, что для 
четверки «Эксперимента» ста
ло приятной неожиданностью.

— Внедренчество — одна 
из обязанностей инженера 
РАПО. Из облагрокомитета по
ступают разработки, но хозяй
ствам приходится лишь сожа
леть. Материалов нет. Насмот
ревшись и нанервничавшись, 
я пришел к окончательному 
выводу: необходим подряд-

ке брака 
строим 
шевге.

и недоделок. Мы 
в полтора раза де-
А качество

орудие в борьбе за 
мость.

Реализовать себя в 
тем более в совете

— наше 
выживае-

РАПО и 
молодых

специал истов я не смог. Нет 
стимулов, интеллектуально-де
ловой атмосферы. Возможно, 
из-за территориальной разоб
щенности, может, от равноду
шия к подобным идеям «в на
роде» и от нажима «сверху».

В настоящее время на рай
ком ВЛКСМ обрушилось по
ложение по созданию центра 
НТТМ. И его ждет та же 
участь, что совет молодых 
специалистов. Чужого позитив
ного опыта ребята не видят, 
своим не располагают. Пере
водом же инструкций на ме
стный язык, их корректиров
кой применительно к конкрет
ной ситуации заниматься пока 
некому. Не случайно на воп
рос, как дела в совете моло
дых спецалистов сельского хо
зяйства, не могут ответить 
бойким рапортом не только в 
Туринской Слободе.

С. СТЕПАНОВА.
Слободот-уринский район.

теля: защитить его от произво
ла вышестоящих органов, от 
постоянных проверок и при
дирок. Работники районе, по
хоже, только для того и появ
ляются в школе, чтобы устро
ить очередной разнос. Их 
можно понять: как докажешь 
свою нужность, если не бу
дешь отыскивать просчеты! 
Доходит до того, что , подвер
гают сомнению правильность 
выставленных за выпускные 
сочинения оценок. Как будто 
в облоно лучше известно, как 
учился тот или иной старше
классник, какой он оценки за
служивает.

Еще хотелось бы, чтобы 
школу перевели на «пятиднез- 
ку». Это пойдет только нз 
благо: учитель отдохнет, лучше 
подготовится к урокам. И ре
бята не будут так перегруже
ны.

С. Кузнецов, студент УрГУ:
— Наша беда в том, что 

таких людей, как Шаталов, 
Амонашвили, вся страна знает 
и даже более того—считает

тут.
3. 

ный 
пета 
стза:

дить

А. Ярулина, ответствен- 
секретаръ областного со-

тимами идет постоянный 
мен опытом, дважды в 
выезжают друг к другу 
бочие делегации.

Недавно Первоуральск

об- 
год 
ра-

ПО-

педагогического обще-

Съезду предстоит 
многие проблемы,

обсу- 
вол-

нующиэ учителей, родителей, 
школьников. Надеюсь, благо
даря его решениям удастся 
изменить сам процесс обу
чения и воспитания, сделать 
его демократичным. Наверняка 
на съезде скажут и о бедной 
материальной базе школ, о не
хватке учебников, о плохой 
подготовке учителей.

Что касается педагогиче
ской науки, то недостатка в 
теории мы не испытываем. Но 
наука существует сама по се
бе, ценные идеи не доходят 
до педагогов-практиков. На
верное, и сами учителя долж
ны больше интересоваться ре
комендациями ученых.

Б. С. Крылов, инженер:
— Я ничего 

съезда. Наша 
ска я система не 
педагогическом

не жду от 
бюрократиче- 
нуждается в 

творчестве,

экспериментаторами. Но ведь 
быть все 

твор-
такими и дрлжны
педагоги — людьми 
чески-ми, способными разви- 

и са-вать в детях фантазию 
мостоятельность мышления. К
сожалению, наша сегодняш-
няя школа опирается 
сервативно мыслящих 
лей, тоебующих лишь

на кон- 
учитс- 

приле-
жания и покорности,—этаких 
Кабаних и Диких. Никакой 
съезд не сможет изменить си
стему образования в СССР, 
потому что она успешно вы-

обрекает на неуспех учителей- 
нозаторов. Как бы громко ни 
звучали призывы перейти к 
педагогике сотрудничества, 
большая часть учителей по- 
прежнему строит сбою работу 
на окрике. С перзого класса 
ребенка держат в постоянном 
страхе: «Сиди правильно! Ру
ки на парту! Опять хочешь за
работать «двойку» по поведе
нию?!» Казарменное воспита-
ние превращает 
любознательных
бессловесных, 
деляющихся i

ни

талантливых, 
детишек в 
чем не вы-

полняет социальный
губит 
ность,

в человеке
заказ — 
самобыт-

ис-олнителей.
Опрос провел 

В. ВОХМИН.
травмируя сознание.

Е. Е. Дерягина, директор 
Дома пионеров Ленинского 
района:

— Съезд не должен обойти

фоторепортаж
стороной 
школьных 
поднять
никам, увеличить

и проблемы вне- 
учреждений. Надо 
зарплату их работ-

штаты. Мо-
жет быть, стоит для р-аботни-
коз Домов пионеров, станции 
юных техников, для библиоте
карей издавать специальный 
журнал — подобно т'ому, ка
кой создан для вожатых. Вне-
школьными 
мне кажется,

учреждениями, 
должен зани-

маться и Детский фонд имени 
В. И. Ленина.

М. Н. Дудина, доцент ка
федры педагогики и психо
логии УрГУ.

— СИраздеет ли съезд на
ши ожидания? Это будет зааи- 
сегь от социальных изменений 
в целом, ведь система обра
зования — это слепок общест-
ва. Изменится общество
измечится и система. Если го
сударство поставит нужды 
школы на первое место, если
анима’епьно отнесется
проблемем педагогов, то дело 
сдвинется с места.

По моему, современному 
учителю больше всего не хва
тает пр-фессионализма. Надо 
оснастить его специальными 
знаниями по психологии, пре
вратить из «предметника» а 
педагога. При этом не забы
вать запотели Мзкаренко: 
«3 педагогике нет рецептов». 
Нз протяжении многих лет на
ша школа страдала именно от 
того, что учителей заставляли 
«внедрять» педагогические 
новшества, забывая, что вос-

сетила бригада чехословац
ких строителей во главе с 
Вацлавом Машеком. В тече
ние недели они трудились 
бок о бок с бригадой камен-

после взрыва

на возведении родильного 
дома. Перед отъездом меж
ду этими двумя трудовыми 
коллективами был заключен 
договор. Он включает в се
бя обмен рабочими делега
циями, подведение итогов за 
каждое полугодие и, конеч-
но же, 
опытом.

обмен передовым
Таким образом, в

Первоуральске еще один тру
довой коллектив стал носить 
имя советско-чехословацкой 
дружбы.

увлечение
Керамика

В рядах «Салангов»
пополнение

В Свердловской области дей
ствует уже несколько военно- 
патриотических клубов с экзо
тическим названием «Саланг». 
Недавно к ним добавился еще
один в Ирбите. Инициато-
рами его создания и первыми 
руководителями стали комсо
мольцы Ирбитского мотоцик-
летного завода Юрий Свеч-
ников и Алексей Говорухин. 
Срочную службу они проходи
ли в Афганистане. Оба награж
дены медалями «За' боевые за
слуги» и «Воину-интернациона
листу от благодарного афган
ского народа». Уже сейчас в 
«лубе более 80 ребят из школ 
города. С радостью откликают-

ся «а приглашение участвовать 
в работе клуба и подростки, 
состоявшие на учете в органах 
внутренних дел. Решением сове
та МЖК мотозавода будущим 
воинам выделен п^вал ” од
ном из домов МЖК общей 
площадью 450 квадратных мет
ров. Теперь ребята своими си
лами оборудуют здесь музей 
воинов - интернационалистов, 
два спортивных зала, класс 
для занятий радиодело-м, под- 
собные помешения. Средства 
для оборудования клуба выдели
ли мотозавод, горном ВЛКСМ 
и горком ДОСААФ.

М.ЧЕРНАВСКИЙ.

эксперимент
Факультет вместо кафедры

Шефские концерты с маркой
Совсем недавно идея созда

ния в Уральском политехни-
ческом институте

Дом культуры железнодорожников станции Свердловск- 
Сортпровочный, где ни на один день не прекращает свою 
работу штаб по ликвидации последствий аварии, стал в 
ноябрьские праздничные дни своеобразным досуговым 
центром.

В течение трех дней при переполненном зрительном 
зале в ДК успешно прошло несколько шефских концер
тов. Перед строителями, воинами, приехавшими в Сверд
ловск из других городов на помощь свердловчанам — жи
телям Сортировки, с большой концертной программой вы
ступили артисты театров оперы и балета, музыкальной 
комедии, ансамбль песни и пляски Уральского военного 
округа. А 7 ноября на сцену Дома культуры вышли на
родный артист СССР А. Баталов и народная артистка 
РСФСР А. Вертинская. Они приехали сюда по приглаше
нию творческого объединения-«Арго», сразу откликнув
шись на просьбу выступить перед пострадавшими от взры
ва людьми.

Хороший подарок преподнесла любителям кино дирек
ция городской киносети. На экране ДК железнодорожни
ков были показаны художественные ленты, которые толь
ко-только выходят на киноэкраны города. Это «Мой 
боевой расчет». «Следопыт», «Сильнее всех иных веле
ний» и другие фильмы. Всего их посмотрели несколько 
тысяч человек. 1

Сразу две новые аптеки не
давно открыли1 двери для пер-
вых посетителей жителей и новоселье
гостей города Серова. Но если 
аптека по улице Заславского 
справила свое новоселье в но
вом просторном помещении, 
то во втором случае новоселье 
уместнее назвать «старым» — 
раньше по адресу улица Фев
ральской революции. 10 разме
щался магазин «Оптика».

Чтобы не
В новых аптеках 

представлен широкий 
мент лекарственных

ВАЛЬЦОВЩИК
ЗВУЧИТ ЗДОРОВО!

Еще занимаясь в общеоб
разовательных школах, маль
чишки и девчонки Каменска- 
Уральского с любопытством 
приглядываются к зданиям, 
в которых разместилось 
профтехучилище № 57, за
глядывают в мастерские, 
спортзал, бывают гостями на 
вечерах отдыха. Со школьной 
скамьи жители этого ураль
ского города знают: вальцов
щик — самая почетная рабо
чая профессия на Синарском 
трубном заводе. А готовит 
вальцовщиков для крупного
предприятия города 
это профтехучилище.

За почти полвека 
вования это учебное

именно

сущест- 
заведе-

ние подготовило около 20 
тысяч специалистов. Элект
ромонтеры и слесари-ремонт- 
нйки, электросварщики и 
машинисты кранов для метал
лургического производства... 
Благодаря строительству в 
1971 году еще одного зда
ния. в училище появились но
вые кабинеты, мастерские, 
лаборатории.

Переход промышленных 
предприятий на новые мето
ды хозяйствования заставил 
пересмотреть ряд учебных 
процессов. Комплексный под-

ход поставлен 
главу угла.

сегодня
Взаимозаменя

емость, хозрасчет, арендный
подряд эти понятия для
реоят не в новинку.

Создание группы портных— 
тоже веление времени. Груп
па была открыта по просьбе 
руководителей производст
венного управления бытово
го обслуживания. И еще од
на очень нужная профессия, 
предлагаемая девушкам, — 
крановщица.

Не затихает жизнь учили
ща и в часы после занятий. 
К услугам юных спортсме
нов неплохо оборудован-
ный спортивный зал. На до
суге можно отдохнуть в ви
деокафе при общежитии. Са
мые популярные спортивные
секции волейбольную и

«Орленка»
Расписные тарелки, дымков

ские игрушки, герои сказок 
Андерсена — вот далеко не пол
ный «букет» изделий пебят из 
кружка керамики клуба «Орле
нок» Ленинского района Сверд
ловска. Эти изделия можно ча
сто видеть на прилавках мага
зинов.

Руководитель кружка П. Ф. 
Золоторев пояснил: ребята 
предпочитают работать не на 
полку, а на потребителя. Для 
этой цели заключен контракт 
с центром НТТМ, который по
могает реализовывать продук
цию. В результате кружковцы
сами обеспечивают себя 
ной, красками, кистями.

ГЛ и-

Оксана Кузнецова, Валентин 
Прокопьев, Ольга Косолапова, 
Вячеслав Осипов считают, что
занятия «Орленке» позволя-
ют им глубже постичь народ
ное ремесло, красоту русской 
керамики.

болеть
города 

ассорти- 
препара-

тов. Здесь постоянно будет по
полняться ассортимент меди-

дзюдо — ведут на обществен
ных началах мастер Андрей 
Павлович Токарев и предсе
датель учпрофкома Алексей 
Павлович Кадынцев.

Вопрос, который мы зада
ем Ларисе Павловне Москов
ских. заместителю директора 
училища № 57 по учебно- 
воспитательной работе, каса
ется качества получаемых 
ребятами знаний.

— До сорока процентов на-

К. ОНЛиВА.

ка ментов, совершенствоваться 
обслуживание клиентуры. В 
штате новых аптек работает 
много молодежи.

факультета 
культуры

еще одного 
физической

вместо кафед-
ры физвоспитания витала в 
воздухе. И вот впервые среди 
технических вузов страны ре
шением ученого совета ин
ститута факультет создан. 
Стало известно и имя его де
кана — Л. С. Дворкин. В те
чение четырех лет он руко
водил кафедрой физвоспита
ния—доцент, кандидат биоло
гических наук, мастер спорта 
СССР.

гандбол, волейбол и другие), 
циклических видов (легкая 
атлетика, лыжи, коньки), об
щей и специальной физиче
ской подготовки. Такое объе
динение не только облегчит 
управление занятиями, но и 
позволит студентам легко из
менять специализацию в пре-

• БЕРЛИН. Мы свиде
тельствуем о поддержке наро
дом Афганистана политики 
национального примирения, а 
также об усилиях руководст
ва этой страны и Советского 
Союза по установлению мира 
в этом регионе. Об этом за
явила на состоявшейся здесь 
пресс-конференции генераль
ный секретарь Международ
ной демократической федера
ции женщин (МДФЖ) Мари
ям Вире-Туоминен.

Делегация МДФЖ по при
глашению Всеафганского со
вета женщин посетила эту 
страну для ознакомления со 
складывающейся там ситуа
цией. Мы вернулись с твер
дым убеждением, подчеркну
ла Вире-Туоминен. что народ 
Афганистана хочет мира, од
нако другая сторона не пре
кращает поставок оружия и 
военных действий.

Вместо десяти отделений
организованы четыре кафед-
ры спортивных видов един-о-
борства (бокс, борьба, тяже-
лая атлетика, скалола.-зание, 
спортивная гимнастика) игро
вых видов спорта (баскетбол,

новинка
Кот Леопольд и
Красной Шапочке теперь 

не страшен волк. В ,магазине 
»Детский мир» ее окружают 
преданные друзья — утенок 
Тим, обезьяна Чичи. Вес они 
приехали сюда из цехов 
Свердловской фабрики мягкой 
игрушки.

— Сейчас мы работаем 
над новыми куклами, — рас-

делах кафедры.
В рамках одной 

будут тренироваться 
ные группы, и 
команды, исчезнет 
разобщенность. А

к а федры 
И ПОТОЧг 
сборные 

прежняя 
кафедра

общей и специальной физпод
готовки объединит студентов, 
имеющих некоторые отклоне-
ния
дут 
ной

в здоровье. С ними бу- 
заниматься по специаль- 
методике.

И. ЛЮБАРрКИЙ.

Другие
сказал директор фабрики 
И. Н. Заводов. — Думаю, ре
бятишкам понравятся кот Ле
опольд, собачки Кнопка и 
Неженка. Скоро начнем вы
пускать оригинальные грелки 
для чайников.

Н. КАМЕНЕВ.
Пн новостям

дежурил Я. БОРИСОВ.

0 ТОКИО. Группа студен
тов забросала бутылками с 
зажигательной смесью пу
стующий в настоящее время 
дом неподалеку от города Пу
сан. где родился Чон Ду 
Хван. Как сообщила южно
корейская телекомпания 
Эм-би-си, шесть участников 
этой акции арестованы. Со
провождающиеся ожесточен
ными столкновениями с по
лицией студенческие манифе
стации, участники котопых 
требуют, чтобы Чон Ду Хван 
был арестован и отдан под 
суд. ежедневно проходят в 
Сеуле и ряде других городов 
страны. Требования учащих
ся поддерживают все более 
широкие слои населения, в 
том числе рабочие и домо
хозяйки, бизнесмены и поли
тические деятели.

• БОГОТ А. 22 тысячи ко
лумбийских учителей начали 
забастовку. Они протестуют 
против террора, развязанного 
ультраправыми военизиро
ванными формированиями в 
ряде городов, жертвами кото
рого только в последние дни 
стали два преподавателя. 
Кроме того, как стало извест
но, еше 150 учителям наем
ные убийцы угрожают рас
правой.

Ф ВАШИНГТОН. Министер
ство обороны США при
няло решение начать разра
ботку принципиально нового 
компьютера, способного рас
познавать и сравнивать пред
меты. а также принимать не
обходимые решения, подобно 
человеческому мозги.

Представитель Пентагона 
назвал планы создания ЭВМ 
»пробной программой» в це
лях выяснения способностей 
компьютера действовать по
добно мозгу человека. Уче
ные полагают, что если экс
перименты закончатся успеш
но, то на создание этого »чу
да техники» будет затрачено 
в течение восьми лет около 
400 млн. долларов. На опыт
ные работы в предстоящие
полтора года планируется из
расходовать 30 млн. '
ров.
• НЬЮ-ЙОРК. В 

квартире известного

долла-

штаб- 
нъю-

ших выпускников ежегодно 
получают повышенный раз-
ряд, таким был ответ.

Т. МИШИНА.

НА СНИМКАХ: третье
курсник группы электросле
сарей КИП и автоматики 
Александр Мельников; уча-

щиеся второго курса группы 
вальцовщиков в кабинете 
технологии холодного прока
та труб. В центре — предо-

даватель Нэля Павловна Ка
релина.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Каменск-У ра л ьски й.

йоркского издательства «Хар
пер энд роу паблишерз» от
крылся третий ежегодный со- 
ветско - американский сим
позиум по проблемам детской 
литературы и книжной графи
ки. В течение двух дней пи
сатели и художники из США 
и СССР обменяются опытом, 
обсудят вопросы развития 
дальнейшего сотрудничества 
в создании произведений для 
маленьких читателей.

(ТАСС).
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- НАШЕМУ!
На моем рабочем столе лежит под стеклом обычный 

карманный календарик за 1988 год. Он ничем не отли
чается от остальных ему подобных фирменных «насменов- 
ских» близнецов. Но каждый раз, глядя на него, вспоми
наю свою командировку в поселок Рефтинский, на стан
цию Егоршиио, встречи с железнодорожниками, работни
ками транспортной прокуратуры и этот гулкий перестук 
вагонных колес.

Неужели ошибся? Неужели оклеветал ни в чем не по
винных людей? И перед глазами встают последние строч
ки из письма Егоршинского транспортного прокурора 
В. Польшина редактору газеты «На смену!»: «Одновре
менно прошу вас вернуть ему (то есть автору этих 
строк — Б. Я.) календарик, который он мне подарил 
после беседы и поблагодарил за оказанное содействие. 
Мне неприятно держать у себя подарок человека, кото
рый не дорожит авторитетом газеты и ради опубликова
ния статьи излагает сообщаемые ему сведения не в прав
дивом, а в удобном и лично ему нужном смысле»...

довання душевых и служеб
ного помещения.

2. Строительство и обору
дование участка для смены 
колесных пар».

Но куда деться от неизбеж
ности постоянных аварий на 
железной дороге? Как оста
новить продолжающий катить
ся под откос вагон? Вопросы, 
вопросы, на которые сиюми
нутными приказами или рас
поряжениями, пусть даже са
мого МПС, не ответишь. Разве 
только, ка>к таблеткой аналь
гина, слегка притупишь на 
время боль. Здесь надо 
наваливаться всем железнодо
рожным миром, сообща. Но

Есть в опровержении про
курора такие строчки: «И мне 
как должностному лицу изве
стно, что работниками вагон
ного депо (осмотрщиками ва
гонов] допускаются сокрытия 
неисправных вагонов. Но ни
когда со стороны прокурату
ры оправдательных решений к 
лицам, допускающим такие 
нарушения, не выносилось». А 
выносились ли обвинительные 
решения? К сожалению, в 
письме не приведен ни одни 
пример. За помощью мы об
ратились в Уральскую транс
портную прокуратуру, к за
местителю прокурора Н. Ко
роткову. Ответ был краток: за

Как нас в последнее время 
изматывают эти беспристра
стные и выжатые, как лимон, 
сообщения ТАСС, эти ошелом
ляющие суммы убытков, < эти 
перечисления виновных «стре
лочников»... Когда же, нако
нец, будет поставлена одна- 
единственная точка в длин
ном списке железнодорож
ных аварий? Этот вопрос мы 

' задаем себе каждый раз, вчи
тываясь в очередное скупое 
сообщение с места событий. 
И что это: злой рок, солнеч
ная активность или козни им- 
пеоиалистов?

Ни то, ни другое, ни третье. 
Сейчас становится ясно — это 
страшная неизбежность. К та
кому неутешительному выво
ду приходят и специалисты, и 
жупналисты в многочисленных 
публикациях, которые появ
ляются в последнее время на 
страницах периодической пе
чати.

«Складывается впечатле- 
яие,' — пишет корреспондент 
журнала «Огонек» Олег 
Петриченко. — что не про
сто отдельные составы, а 
вся железная дорога пошла 
воазнос: руководители ее в 
погоне за пресловутыми той- 
ио - километрами па одного 
работника давно забыли о 
самом работнике и озабоче
ны лишь тем, чтобы любой 
ценой доложить вышестоя
щему начальству о том, что 
их отрасль интенсифициру
ется не хуже других».

Подтверждением этих слов 
служит и та критическая кор
респонденция «Катится, катит
ся под откос вагон», опубли
кованная в нашей газете 7 
июля этого года. Речь в ней 
шла об атмосфере попусти
тельства и очковтирательст
ва на станции Углеразгрузоч
ная, что расположена по со
седству с Рефтинской ГРЭС. 
Руководство вагонного депо 
Егоршино закрывало глаза на 
многое. И уходили оттуда в 
далекий Экибястуз вагоны с 
тонкомерными (изношенны
ми больше допустимой нор
мы) гребнями колесных пар, 
которые в любой момент мог
ли сойти с рельсов и привести 
к крупной железнодорожной 
аварии. А люди в это время 
получали вымпелы, денежные 
премии за призовые места в 
социалистическом соревнова
нии. Но молчали не все. Еще 
в начале 80-х годов об этом во 
весь голос заговорил осмотр
щик той же станции Михаил 
Равриш. Только его не услы
шали, не захотели услышать. 
А со временем он поплатил
ся за «вольнодумные выска
зывания» — его уволили за... 
систематическое нарушение 
трудовой дисциплины. Эта ис
тория, наверное, не привлек
ла бы к себе такого внимания, 
если бы она не имела про
должения сегодня. На станции 
Углеразгрузочная и по сей 
день дают «зеленую улицу» 
технически неисправным ваго
нам. И люди молчат, зная о 
судьбе Равриша.

Как же отреагировали на 
критический материал работ
ники железнодорожного транс
порта? Честно сказать, неожи
данно. Если раньше вышесто
ящая организация отписывала

--------  возвращаясь к напечатанному --------

ЧЕСТЬ МУНДИРА
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА-

моя Родина — 
СССР

МОЛДАВСКАЯ ССР. Сто 
пятьдесят молодых руководи, 
телей подразделений промыт, 
ленных предприятий и хо
зяйств, работников центров 
научно - технического творче
ства молодежи из многих го
родов страны стали выпуск
никами школы менеджеров. 
Инициаторы ее создания — 
кишиневский межотраслевой 
центр НТТМ »Импульс» и го. 
родской комитет комсомола.

Слушатели школы обуча
лись основам управленческой 
деятельности в форме секци
онных занятий, деловых игр, 
тестирования, тренингов.

НА СНИМКЕ: «Социально- 
психологический тренинг де
лового общения» — тема за
нятий, которые ведет со сво. 
ими слушателями кандидат 
психологических наук Т. А. 
Комиссарова (справа).

Фотохроника ТАСС.

по-разному ее понимают руководители министер
ства путей сообщения и Егоршинского отделения 
дороги
вопросы нижестоящим и от
туда возвращался ни о чем 
не говорящий ответ, то сей
час ситуация меняется. По 
опубликованному материалу в 
Свердловск и на место собы
тий выехал представитель Ми
нистерства путей сообщения 
СССР. Посетил он и редакцию 
нашей газеты. После чего мы 
получили официальный ответ 
на гербовой бумаге:

«Главное управление ва
гонного хозяйства Министер
ства путей сообщения СССР 
с выездом на место рассмот
рело материал и сообщает, 
что поступление полувагонов 
на станцию Углеразгрузоч
ная со станции Экибастуз с 
тонкомерными гребнями ко
лесных пар имело место.

МПС обязало начальника 
Целинной железной дороги 
А. Стародуба незамедли
тельно принять меры к лик
видации подачи под погруз
ку вагонов с наличием тои- 
комерных гребней колесных 
пар и отправления их на 
Свердловскую и другие до
роги.

МПС также потребовало 
от начальника Свердловской 
железной дороги В. Сквор
цова категорически запре
тить отправку в ремонт по
лувагонов со станции Угле
разгрузочная в вагонное де
по Егоршино с наличием 
тонкомерных гребней. В 
кратчайший срок организо
вать ремонг неисправных 
вагонов, особенно по колес
ным парам, непосредственно 
на станции Углеразгрузоч
ная.

Руководству Свердлов
ской железной дороги при
нять меры по прекращению 
пересылки в ремонт вагонов 
в депо Егоршино с наличи
ем тонкомерпых гребней ко
лесных пар.

Ремонт таких вагонов ор
ганизован па станции Угле- 
ра.згрузочная. Усилен конт
роль за вагонами, отправля
емыми со станции Экибастуз.

Начальник Главного уп
равления вагонного хозяйст
ва МПС СССР И. Хаба».

Редакции ответил и испол
няющий обязанности началь
ника Егоршинского отделения 
Свердловской железной доро
ги Д. Белинский, вот что, в 
маетности, сказано в ответе:

«По выявленным недос
таткам намечены меры по их 
устранению, а именно в 
1988—89 годах:

1. Решить вопрос обору-

еелм «верхи» стали понимать, 
что катиться под откос более 
нельзя, то «низы», увы, пока 
об этом не задумываются. К 
таким неутешительным выво
дам приходишь, читая объе
мистые, по 13 листов уборис
того машинописного текста, 
опровержения, пришедшие на 
этот же материал.

«Не пора ли браться за Рав- 
ришей и ему подобных и так
же за тех, кто им помогает!— 
кипит от возмущения замести
тель начальника вагонного де
по Егоршино А. Ксель. — На 
ответ вправе рассчитывать весь 
коллектив вагонного Депо». В 
его не требующем возраже
ния тоне так и звучит: будь на 
то моя воля, я бы всех бума
гомарак «к ногтю».

Но уже сейчас, не дожида
ясь ответа газеты, на станции 
Углеразгрузочная по-своему 
стали исправлять допущенные 
перекосы. Только, к сожале
нию, не в колесных парах, а в 
человеческих душах. Постепен
но, исподтишка начали выжи
вать из коллектива осмотрщи- 
цу вагонов В- Сырчину. Имен
но она привела конкретные 
факты нарушения технической 
эксплуатации подвижного сос
тава на станции, за что и рас
плачивается. Человек вынес 
сор из избы, рассказал кор
респонденту о том, о чем 
принято молчать. То есть асе 
возвращается на круги своя, 
повторяется история с Михаи
лом Равришем. Времена меня
ются, но методы остаются 
прежними. Опять в ответе за 
все исполнитель, «стрелочник». 
И получается, что дефект луч
ше скрыть от начальства: 
авось пронесет, и премия в 
кармане.

Читая подробно составлен
ный протокол общего собра
ния пункта контрольно-техни
ческого осмотра (ПКТО) Угле
разгрузочная в глаза бросает
ся однообразие заявлений ра
бочих: «Никто нас ничего не 
заставляет, отправляем ваго
ны по инструкции». «Восемь 
лет работаю. Кто будет давать 
приказы по отправлению 
«больных» вагонов — чушь. 
Никто себе не враг, все знают 
свою инструкцию».

Как, оказывается, все прек
расно: на станции нет никаких 
нарушений, все действуют в 
рамках инструкций. Так неу
жели и в ответе МПС «допу
щены грубейшие искажения 
фактических обстоятельств»? 
Может, надо браться и за то
варища Хабу?

полгода из Егоршино не пос
тупало на рассмотрение ни 
одного уголовного дела. Хотя 
за этот срок на Свердловской 
дороге было возбуждено свы
ше тридцати дел. О чем это 
говорит? Об идеальной рабо
те железнодорожников Егор
шинского отделения? Отнюдь. 
В том же письме прокурора 
чуть ниже есть и такой абзац: 
«И. о. начальника ПКТО Ю. Ер
маков и старший осмотрщик 
по сохранности вагонного пар
ка В. Макаров без всякой 
утайки рассказали о тех труд
ностях, которые испытывают 
железнодорожники при рабо
те с вагонами. В откровенной 
беседе они сообщили, что, 
действительно, иногда со стан, 
ции отправляют вагоны с из
носом гребня выше допусти
мого и другими дефектами». 
Комментарий, думаю, изли
шен.

Мы, наверное, покривили бы 
душой, если бы не отметили, 
что в пришедших в редакцию 
ответах, при всем своем жела
нии сохранить в неприкосно
венности честь мундира, зву
чат и такие слова: «Статья на
писана с большими кривотол
ками и неточностями, но, как 
выяснилось, и горькой правды 
в ней достаточно». Хотелось 
бы верить, что это признания 
чистосердечные и что сдвиг в 
сознании железнодорожников 
хоть и небольшой, но проис
ходит.

Я держу в руках карманный 
календарик за 1988 год. Как 
мало в нем дней и как много 
одновременно. Сколько они 
смогли в себя вместить: и глу
бокую воронку в центре Ар
замаса, и горящие вагоны эк
спресса Ленинград—Москва, и 
звон битого стекла по всему 
Свердловску. А високосный 
год еще не кончился...

Заместитель начальника ва
гонного депо А. Ксель требу
ет от газеты ответа на вопрос: 
закончится когда-нибудь исто
рия с Равришем и ему подоб
ными? Но мы — журналисты, 
читатели, пассажиры — вправе 
услышать вначале от ответст
венных работников железно
дорожного транспорта ответ 
на свой вопрос: когда же, на
конец, будет поставлена пос
ледняя точка в длинном спис
ке железнодорожных катаст
роф? Потому что из второго 
ответа вытекает и первый. Та
кая получается арифметика.

Б. ЯРКОВ.

репортаж

ОЖИВАЮТ СТАРЫЕ РЕМЕСЛА
До этого цеха доберешься 

иескоро. Наверное, именно 
потому сухоложцы не знают, 
что цех «Надомник», откры
тый лет шесть назад произ
водственным управлением бы
тового обслуживания Перво
уральска, оказывает людям 
массу нужных и не совсем 
привычных услуг. Напри
мер, где еще можно обно
вить ковер? Или связать кра
сивые и яркие шерстяные 
гольфы? Но сначала давайте 
познакомимся с хозяевами 
«Надомника».

Валентина Васильевна Кле
ментьева — бригадир. На ее 
плечах снабжение, учет, 
связь с рабочими-надомника
ми, забота о них. Словом, 
бригадир в ответе за план, за 
качество выполняемых зака
зов.

— Искусные вязальщицы 
наши надомницы. Посмотри
те на стенд: варежки, шапоч
ки, детские комплекты, голь
фы — все это произведения 
их рук. Большинство из на
домников — пенсионеры, ин
валиды, совместители. Для 
них наш нех — дополнитель
ный заработок, для населе-

Iния — теплые красивые ве
щи, вторая жизнь износив
шейся одежды.

По-моему, значение «На
домника» еще и в то-м, что 
люди, оторванные от жизни, 
возвращаются в строй, чувст
вуют свою причастность к за
ботам, радостям земляков.

В маленьком помещеньице 
почти всю площадь занимает 
ткацкий станок, очень похо
жий на старинные прядиль
ные кросна, какие приходи
лось встречать в старых де
ревенских домах. У станка 
царствует 'Мария Григорьев
на Фотеева, посвятившая 
жизнь ткацкому ремеслу. 
Раньше она делала ковры. 
Потом, после реконструкции 
цеха и его перепрофилирова
ния, освоила изготовление 
половиков, дорожек, паласов. 
Благодаря Марии Григорьев
не у рачительных хозяев го
рода и деревни не пропадает 
утиль, словно по мановению 
волшебной палочки превра
щающийся в уютные мягкие 
дорожки.

— Сначала мы натягиваем 
основу, —- объясняет принци
пы своего сложного производ

ства ткачиха. — От основы 
зависит качество самого изде
лия. Потом берем в руки чел
нок...

Словно дрессированное жи
вое существо, челнок, сколь
зя по нитям, слушается жен
ских рук. Цветные клубоч
ки, выползающие из мешка- 
хранилища, тают на глазах. 
Сужается расстояние между 
натянутыми линейками. Нож
ная педаль работает четко, 
без сбоев. Вот оно — таинст
во ремесла, старого и необ
ходимого.

— Кажется, «стекло» полу
чается, — продолжает масте
рица рассказ. — «Стекло» — 
это полотно, которое я де
лаю.

Сейчас появится контур ри
сунка, выдуманного ткачи
хой. Заказчик доверяет ее 
вкусу. Изображать рисунок 
помогает «уток» — попереч
ная цветная нить. Вроде, и не 
Так уж сложно, как на пер
вый взгляд кажется. Да на
вык. опыт требуются. Этого 
у Марии Григорьевны доста
точно: ведь все началось 
давно-предавно в родной де
ревне, где половики ткали ма

мы и бабушки, почитай, в 
каждом доме.

Покидая царство Фотеевой, 
завежу разговор с бригади
ром о проблемах «Надомни
ка». Помещение явно малова
то. Место, конечно, дальнее: 
проехав через весь город, 
и тут не сразу оты
щешь затерявшееся на задвор
ках обшарпанное здание. 
Прибылей цех почти не дает. 
Снабжение хбть и не делает 
осечек, однако молодого тре
бовательного заказчика каче
ство и цвета пряжи не удов
летворяют.

И последнее: давно пора 
передать «Надомник» Сухо
ложскому управлению быто
вого обслуживания. Не дело, 
когда начальство находится 
за тридевять земель. Если ре
шатся эти вопросы положи
тельно, значит, коллектив це
ха начнет предпринимать ша
ги для обновления ассорти
мента своих изделий. Будет 
учить молодежь ткацкому ре
меслу, чтоб не зачахло про
изводство, чтоб не забылось 
ремесло наших бабушек.

Т. СЫСОЕВА.
Сухой Лог.

«Зеленый демарш» (26.10.88)
* * *

Предэкзаменационные волнения на ВК УПИ, где я учил
ся, напоминали рыночные страсти, то есть доблестным, на
шим офицером каждому студенту назначалась определен
ная «норма» краски либо каких-то других материалов, ко
торые он должен достать для... получения положительной 
оценки. Только хорошие знания хорошей оценки не гаран
тировали. А все эти постоянные «лирические отступления» 
от занятий:! перетаскиваем то пиломатериалы, то газовые 
баллоны (вручную и очень далеко — наверное, специаль
но), а то и вообще личные вещи офицера перевозим на 
служебном автотранспорте к нему на дачу! А «лагеря», 
где частенько приходилось видеть раскрасневшихся офице
ров, проводящих вечернюю поверку не менее раскраснев
шихся курсантов! Вспоминается и еще один «норматив» на
шего военного лагеря: три ведра собранных грибов — трое 
суток отпуска (с доставкой ведер жене офицера). Что ка
сается меня лично, то самое интересное произошло после 
принятия присяги, прохождения сборов и сдачи экзаменов 
на командира взвода. Я был призван в Советскую Армию 
рядовым. Так что все, полученное на военной кафедре, ока
залось ни к чему. И еще: проходя действительную служ
бу, насмотрелся я на этих «двухгодичников»-офицеров. В 
большинстве своем они были общим посмешищем полка.

Ю. ПЕРВУШИН,
27 лет.* * *

Что греха таить, для военных все студенты одинаковы: 
я те, кто служил, и те, кто после школьной скамьи. Но 
для тех. кто выполнил свой воинский долг перед Роди
ной, обучение на военной кафедре, «освоение» новой во
енной специальности — насилие. А. как говорится, на
сильно мил не будешь. Не надо обманывать себя. Надо 
серьезно подойти к проблеме обучения новой военной спе
циальности студентов, отслуживших в рядах Вооруженных 
Сил СССР. Если специальность соответствует специально
сти вуза, то здесь есть смысл вести обучение. Если же 
нет между ними ничего общего, то заставлять бывших 
военнослужащих обучаться новой специальности, на мой 

взгляд, ни к чему.
Перестраиваться должны все, и особо касается это на

ших военных.

Свердловск.
А. ШАТУН, 

офицер запаса.

Девчата 
из «Рябинушки»

Дом быта № 3 в Невьянске 
знает каждая модница, всякая 
хозяйка. Здесь, в «Рябинуш
ке», вам окажут десятки ус
луг, помогут приобрести обно
ву, справиться с одной из ты-‘ 
сячи мелочей, на которые дома 
обычно не хватает времени.

Самая, пожалуй, популяр
ная услуга — химическая за
вивка, делающая нас элегант
ными, неотразимыми. Хозяйки 
парикмахерского салона моло
дые мастера Надежда Васси
на и Елена Гринь стараются 
не отставать от времени: изу
чают новые прически и 
стрижки, участвуют в конкур
сах красоты. Они одинаково 
рады постоянным клиентам и 
тем, кто впервые обратился к 
парикмахеру. Сделать челове
ка красивым, подчеркнуть ин
дивидуальные особенности ли
ца — кредо молодых специа
листов.

НА СНИМКЕ: парикмахе
ры невьянского Дома быта 
Надежда Вассина и Елена 
Гринь.

Фото А. ЛАПТЕВА.

МИНА ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
Пока этой мины нет. Но 

очертания ее просматри
ваются довольно-таки четко. 
И подложить эту мину 
автор статьи «Зеленый де
марш», мне кажется, наме
ревается под военные ка
федры всех свердловских 
вузов одновременно. Каким 
образом? Непосвященному 
молодому читателю он на
стойчиво втолковывает не
сколько искаженное пред
ставление о месте и роли 
военной кафедры как «ма
ленькой армии», отнимаю
щей у студента один день 
из каждой учебной недели. 
Отнимающей безапелляцион
но, прямо-таки варварски, и 
неизвестно для чего. «На 
этот день студент расстает
ся с джинсами и незави
симостью». Так и тянет 
спросить: неужели вправду 
независимость нашего сту

дента гарантирована только 
наличием... джинсов н а 
нем?! Выходит, снял одни 
штанишки, надел другие — 
и прощай, свобода мысли?

Симпатии автора явно на 
стороне инициаторов так на
зываемого «стихийно возник- 
тего органа самоуправле
ния» — оргкомитета, пред
ставляемого студентами 
Свердловского архитектур
ного института В. Фощенко 
и С. Мокиным. С эффектом 
разорвавшейся бомбы срав
нивается реакция мужской 
половины САИ на появление 
листа ватмана с объявле
нием, возвестившим... начало 
сбора мнений о целесообраз
ности военной подготовки в 
стенах этого института. Ка
кие «мнения» понадобились 
группе «Фощеяко, Мокни и 
К0» — это прояснила их

личная подпись под воззва
нием: «Мы против ВК в 
САИ». Сообщив о «взрыве», 
автор, как видно, почувство
вал, что одних лишь его 
симпатий новоявленным 
демилитаризаторам САИ ма
ло. Надо, чтобы и читате
ли прониклись к ним ува
жением. А для этого ок 
присваивает Владимиру и 
Сергею титул «инициаторов 
движения за реорганизацию 
ВК». Ведь что такое, в сущ
ности, реорганизация? Это 
перестройка, изменение 
структуры. Да еще и с це
лью улучшения, совершен
ствования. Вот, мол, какое 
доброе дело пробивает сти
хийно возникший оргкоми
тет. Так разве не стоит оно 
массовой поддержки? «Ко
нечно, стоит!» — хотелось 
бы сказать и мне, нем
ного знающему, как нужна 
Перестройка всей деятель
ности военных кафедр 
уральских вузов.

Хотелось бы. Но нет, не ска
жу. Ибо из материала, опу
бликованного пол заголов
ком «Зеленый демарш», ви
жу, что не реорганизация 
военных кафедр привлекает 
В. Фощенко и С. Мокина. 
Их больше всего волнует то, 
как вообще избавить сту
дентов от систематических 
занятий на военной кафед
ре. Нет, они «не против 
службы в Советской Ар
мии». Им бы только про
тащить идею отмены воен
ной подготовки в вузах 
страны, выношенную, мне 
кажется, той частью нашей 
творческой интеллигенции, 
которая о защите социали
стического Отечества забо
титься и не думала. Это,

мол, дело министерства обо
роны. Знакомая позиция.

Сторонники такой точки 
зрения были всегда. И ав
тор, конечно же, волен при
держиваться ее, захлебы
ваясь от восторга. «Из амор
фной студенческой массы 
превратились в группу еди
номышленников, способную 
действовать. Способную сра
жаться за свои интересы», 
— так характеризует он 
«студенческий оргкомитет». 
Волен, как видим, даже 
подсказывать им методы 
борьбы: бойкотируйте воен
ную кафедру, поскольку 
она фикция, абсурд.

.Подготовка офицеров запа
са — особая задача государ
ственной важности даже в 
условиях нового политическо
го мышления, усиливающейся 
борьбы за всеобщее и полное 
разоружение. Это одно из про
явлений единства противоре
чий современного мира.

• Безусловно, реорганиза
ция военных кафедр, пере
стройка учебно-воспита
тельного процесса в вузах 
нужна. С этим нель
зя не согласиться. Да, се
годня надо сражаться за то, 
чтобы знания, получаемые 
на военной кафедре, соот
ветствовали требованиям к

-------- «Низ-зя!»

профессиональной подготов
ке офицеров запаса. Чтобы 
студенты не теряли впус
тую времени, отводимого на 
Военную подготовку. Что
бы преподаватели военных 
кафедр, кадровые офицеры, 
не были в отрыве от реаль
ной службы войск. Но сра
жаться не так, как советует 
автор статьи «Зеленый де
марш», не ради красной 
фразы, не ради сенсацион
ного «взрыва», а ради дела. 
Ради общего дела — защи
ты Родины.

В. ЩЕКОТОВ, 
полковник.

— ответ автора
Так знаком этот возглас, так знаком... Так 

мы к нему привыкли-притерпелись, что и те
перь комуЛо трудно расстаться с мыслью, что 
гласность должна быть ограничена красными 
буйками, заплывать за которые «не положе
но». Так привыкли, что, когда «Зеленый де
марш» («НС» от 26 октября) готовился к печа
ти, я почти не сомневался в том, что этот воз
глас сразу раздастся в ответ. И действительно, 
очень скоро в мой адрес прилетела большая 
и колючая «Мина замедленного действия» с 
четно отлаженным и гладно отшлифованным 
механизмом... Но тем не менее она не взорвет
ся. Почему — сейчас попробую объяснить.

Товарищ полковник! Прочитав ваш ответ, я 
был приятно удивлен. Тем, чтр обрел в вашем 
лице еще одного союзника наряду с теми, чьи 
мнения изложены выше. Число сторонников 
группы «Фощенко, Мокин, Мурзин и К°» воз
росло еще на одну единицу. «Конечно, сто
ит!» — поддерживаете вы идею о реорганиза
ции военных кафедр как таковых почти в са
мом начале письма. И заканчиваете его точно 
так же: «Безусловно, реорганизация военных 
кафедр... в вузах нужна. С этим нельзя не со
гласиться». Благодарю за горячую поддержку 
главной идеи «Зеленого демарша»! Спасибо и 
за разъяснение одноух из философских зако
нов^ — единства и борьбы противоположно
стей — применительно к современному поло
жению дел с подготовкой офицеров запаса. 
Все верно. Но вот с точки зрения какой науки 
можно объяснить тот факт, что вы обнаружи
ли в моем материале призыв к бойкоту и лик
видации ВК в вузах? «Им бы только прота
щить идею отмены военной подготовки», — с 
гневом обрушиваетесь вы на головы бедных 
студентов, которые будут этим немало удивле

ны. Какая ж© строчка в «Демарше» могла вас 
таи напугать? Неужели та, которую я списал 
с ватмана в вестибюле института: «Мы про
тив ВК в СДИ»? Ну! Мне ли вам — «немного 
знающему, как нужна перестройка всей дея
тельности военных кафедр уральских вузов»,— 
объяснять, что эта мера была вынужденной? 
Что положение дел там на сегодня таково, что 
только «взрыв», как вы выразились, может 
стать началом перестройки. Что, напиши ре
бята на том же ватмане фразу типа «Преобра
зования необходимы», их бы просто не ус
лышали, не заметили, прошли мимо. Вы мо
жете спросить: а почему же в таком случае 
автор не сказал об этом прямо? А я посчитал 
ремарки в скобках излишними, ибо надеялся, 
что мой читатель достаточно внимателен и 
вдумчив, чтобы сделать этот вывод самостоя
тельно.

Что же касается связи независимости наше
го студента и джинсов, которую вы приняли 
за самую прямую, то... конечно же, только на
личие штанов цвета хаки не в силах ущемить 
свободу. Сегодня студент сидит в них за пар
той, а завтра поедет, извините, на Шувакиш... 
Не стоит понимать все так буквально прямо
линейно. Не против зеленых штанов студент 
восстает — он возмущен давным-давно уста
ревшей системой обучения на ВК, которую ему 
навязывают. А в тем что ее пора менять, мы 
с вами, выходит, единодушны. И это было бы 
отрадно, если бы вы читали материал, не на- 
дезая очков предвзятости и не пытаясь с их 
помощью отыскать в томней комнате несуще
ствующую черную кошку, на которую можно 
по старинке зычно прикрикнуть: «Низ-зя!».

• Д. МУРЗИН.

вопрос — ответ 

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ВКЛАД

«Помогите разобраться с 
молодежным премиальным 
вкладом. Когда я открывала 
этот счет, мне объяснили, что 
я должна в течение трех лет 
ежемесячно вносить опреде
ленную сумму и не брать де
нег с книжки. А по истечении 
трех лет мне будут ежегодно 
начисляться 3,5 процента го
дового дохода. За три года 
должна закрыть счет. Так ли 
это!

Л. БАБИНОВА.
Свердловск».

На вопрос отвечает началь
ник областного управления 
Банка трудовых сбережений и 
кредитования населения Г. А. 
ТАШИРОВ:

— С 1 февраля 1984 г. в це
лях воспитания у молодежи 
бережного отношения и ува
жения к трудовому рублю, 
оказания молодым людям по
мощи в организации личного 
и семейного бюджета введе
ны в отделениях Сбеобанка 
молодежные премиальные 
вклады. Они принимаются 
всеми отделениями и филиа
лами Сбербанка от лиц в воз
расте от 18 до 30 лет на срок 
3 годэ. Накопление средств на 
молодежном премиальном 
вкладе в течение трех лет про
изводится путем заселения 
сумм, ежемесячно перечисля
емых по заявлению вкладчика 
предприятием или организа
цией, где он работает или 
учится. Взносы могут прини
маться и наличными деньгами 
как от самого вкладчика, так 
и от другого лица. По 
молодежному премиальному 
вкладу ежегодно начисляется 
доход из расчета 2 процентов 
годовых. Кррме того, по вкла
ду, на который регулярно пос
тупали ежемесячные взносы, 
по истечении трех лет со дня 
открытия счета выплачивается 
премия в размере 1,5 процен
та среднего остатка вклада.

При несвоевременном вне
сении очередных взносов 
(задолженности более чем за 
три месяца подряд) на моло-' 
дежный премиальный вклад, 
либо при получении вклада до 
истечения трехлетнего срока, 
премия не выплачивается. Пос
ле истечения срока накопле
ния молодежного премиаль
ного вклада при явке вклад
чика к остатку вклада причис
ляется установленная сумма 
премии и в дальнейшем по 
этому вкладу начисляется 2 
процента годовых. Если вклад
чик не обращался в учрежде-" 
ние Сбербанка, то операция по 
зачислению премии осущест
вляется при заключении обо- 
ротов за год. В настоящее вре
мя разрешено счет по моло
дежному премиальному вкла
ду после истечения трехлет
него срока накопления не зак
рывать.
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ФРАНЦУЗСКАЯ И ОКТЯБРЬСКАЯ
Что общего между двумя великими революциями?
14 июля следующего года мир будет праздновать 200-летие 

Французской буржуазной революции, которая, по определе
нию В. И. Пенина, «недаром называется велиной: для своего 
класса... для буржуазии, она сделала так много, что весь XIX 
вак, который дал цивилизацию и культуру всему человечест
ву, прошел под знаком Французской революции. Он во всех
концах

частям, доделывал
только то и делал, что проводил, осуществлял

революционеры буржуазии...»
что создали великие французские 
. ► (В. И. Ленин. ПСС, т. 38, с. 367).

Уже несколько лет во Фран
ции действует представитель
ная правительственная комис
сия «Миссия двухсотлетия», 
которая готовит торжественное 
пр-азднование юбилея в Пари
же и других городах страны. 
Но из всего грандиозного на
следия Французской револю
ции комиссия выделяет только
один аспект права челове-
ка. Уже сегодня из всех за
конодательных актов револю-
ции 
один

популяризируется лишь
документ «Деклара-

ция прав человека и гражда
нина», причем не ее
кальный
1793 года,

якобинский
ра ди

вариант
а умеренно-бур-

апреле 1989 года состоится 
международная конференция 
историков, подготовка к юби
лею идет давно. Издательство 
Московского университета вы
пускает библиотечку из шести 
книг «Великая Францу-зская 
резолюция: документы и ис
следования», издательство 
«Прогресс» —объемистый аль
манах «Французская револю
ция в России» (на русском и 
французском языках). Оно же 
переводит трехтомный капи
тальный труд выдающегося 
французского историка - марк
систа Альбера Собуля «Циви
лизация и революция», гото
вятся том избранных речей и

методах (террор), влиянии 
резолюции на французскую, 
езропейскую и мировую ци
вилизации постоянно проеци
руются на современность. И, 
конечно, исследуют, есть ли 
преемственность между Фран
цузской и Октябрьской рево
люциями, что общего и какие 
различия между идеалами 
обеих революций?

Во Франции и сопредельных 
с ней странах немало и откро
венных противников праздно
вания юбилея. Создано даже 
«Общество контрреволюции», 
которое издает свой бюлле
тень «Долой 1789 год!» Но та
ких открытых противников
юбилея революции,
видят ней только

которые 
террор,

все же во Франции абсолют
ное меньшинство. Гораздо 
больше тех, кто хотел бы про-
тизопоставить Французскую

больше матрицей, печатая с 
которой, можно и должно соз
дать модель другой, подлин
но освободительной револю
ции, ибо наша резолюция ста
ла матерью другого реально-
го события, 
собственное

и ее сын имеет
это рус-

ский Октябрь.

Идеалы Французской и Ок
тябрьской революций в осно
ве своей были тождественны 
— всеобщее благо человечест
ва: свобода, равенство и брат
ство людей и народов.

Как и 
русской 
лы при 
практике

во Французской, в 
революции эти идеа- 
их осуществлении на 
были деформирова-

Нынешние противники

СССР—Марокко: 
истина дружбы

У одного из стендов завер
шившейся недавно в Рабате 
выставки, посвященной 30- 
летию установления диплома
тических отношений между 
СССР и Марокко, в группе 
посетителей — по внешнему 
виду студентов — разгорелся 
спор. Я находился рядом и 
стал невольным, но заинтере
сованным его свидетелем. 
Речь шла с перспективах ви
зита в Марокко Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Горба
чева.

Спорили долго, по-восточ- 
ному шумно. Постепенно в 
дискуссию втягивались прак
тически все находившиеся в 
выставочном зале.

Состоится ли визит — во

прос гипотетический. Важно 
другое: интерес к процессам, 
происходящим в нашей стра
не, к внешнеполитической 
деятельности СССР в афри
канских и арабских странах 
растет. С новым политическим 
мышлением, активностью со
ветской внешней политики 
связываются здесь перспекти
вы обеспечения прочного ми
ра, урегулирования региональ
ных конфликтов, решения 
проблем развивающихся стран.

Я бы погрешил против ис
тины, сказав, что все полити
ческие силы Марокко питают 
дружественные чувства к на
шей стране. Время от време
ни раздаются голоса тех, кто 
хотел бы заморозить развитие 
двусторонних отношений с 
СССР. Между тем верно то,

что эти силы сегодня в мень
шинстве.

Настроения в пользу со
трудничества с СССР заметно 
усилились в связи с 30-лети
ем установления дипломатиче
ских отношений между СССР 
и Марокко. Проведенные в 
этой связи в крупнейших го
родах страны юбилейные ме
роприятия — художественные 
и документальные выставки, 
«круглые столы», пресс-кон
ференции, семинары, научные 
коллоквиумы — привлекли 
внимание представителей са
мых разных слоев мароккан
ского общества.

Большой резонанс в Марок
ко вызвали итоги недавнего 
визита в нашу страну марок
канской парламентской деле
гации. Ее глава председатель 
парламента А. Осман по воз
вращении из Москвы провел 
пресс-конференцию, в ходе ко
торой поделился личными 
впечатлениями о поездке. «То, 
что сегодня происходит в 
СССР, — настоящая револю-

жуазный 1789 года.

Готовятся к юбилею и исто
рики всего мира. Уже прохо
дят научные коллоквиумы, 
симпозиумы, «круглые столы». 
На подходе крупные междуна- 
;одные конференции в Риме, 
Мадриде и Вашингтоне. Вер
шиной встреч историков ста
нет научная конференция в 
июле следующего года «Образ 
Французской революции» в 
Париже, которую готовят Меж
дународная историческая ко
миссия по празднованию 200- 
летия и ее филиалы более 
чем в 50 странах, включая 
СССР.

В Советском Союзе, где в

статей Сен-Жюста, исследо-
резолюцию Октябрьской, видя

вания по искусству эпохи Ре
волюции, якобинской диктату
ре, бонапартизму.

В июне прошлого и октябре 
этого года уже прошли два 
коллоквиума: в Москве — со- 
ветско - французский по срав
нительному изучению Фран
цузской и Октябрьской рево
люций, в Саратове — «Фран
цузская революция и Россия».

Подготовка к юбилею про
ходит в обстановке острых 
идеологических разногласий 
как в самой Франции, так и 
за ее пределами, причем ста
рые, идущие вот уже два ве
ка споры о революционных

в первой только защиту 
человека, а во второй — 
ко террор карательных 
нов ЧК—ГПУ—НКВД.

прав 
толь- 
орга-

Однако серьезные француз
ские историки, включая и тех, 
кто расчленяет единую Фран-
цузскую 
сколько 
этап — 
нархия) 
этап —

революцию 
«хороших»

на не- 
(первый

конституционная мо- 
и «плохих» (третий 

якобинская диктатура,
трактуемая как «занос»), не 
отрицают значения Великого 
Октября. Еще десять лет назад 
один из них — профессор 
Франсуа Фюре писал, что, на
чиная с 1917 года, Француз
ская революция не является

революций хотели бы выдать 
эти деформации (террор) за 
идеалы всех революций, и в 
этом — суть нынешних спо
ров вокруг значения и Фран
цузской, и Октябрьской рево
люций. *

Михаил Сергеевич Горбачев 
на XIX партконференции ле
том этого года отметил: «Мы 
постарались более глубоко ос
мыслить изначально заложен
ную в марксизме идею взаи
мосвязи пролетарски - классо
вого и общечеловеческого ин
тересов. Это привело нас к 
выводу о приоритете общече
ловеческих ценностей в наш 
век. Здесь сердцевина нового 
политического мышления».

В. СИРОТКИН, 
доктор исторических 

наук, профессор. 
(АПН).

Захваченные Тель-Авивом арабские терри
тории продолжают оставаться ареной терро
ра и бесчинств израильской военщины.

НА СНИМКЕ: арестованные палестинские 
юноши под прицелом автомата израильского 
солдата.

Фотохроника ТАСС.

Р
УЧАТЬСЯ за то, что лав
ку дядюшки Мангала 
знает весь Дели, не бу
ду. А вдруг действительно 

найдется человек, который о 
ней ничего не слышал. Зато 
жители Васант Вихара, а вме
сте с ними и большинства 
других районов южной части 
индийской столицы без труда 
подскажут вам кратчайший к 
ней путь. Не стоит обращать 
внимания на то, что располо
жена она под одной крышей 
с магазинчиками, где торгуют 
свининой не первой свежести, 
линзами и оправами для оч
ков, средством против змей и 
тараканов. Да и шагать сюда 
приходится через лужи, по 
утопающим в черной жиже 
скользким булыжникам. Но 
все это не помеха для тех, кто 
устремляется к лавке дядюш
ки Мангала, чтобы выбрать 
видеокассету или заказать 
только что вышедший фильм 
для своей видеобиблиотеки. К 
окружающей видеокорнер 
«действительности» все при- 
вьжли, и она стала таким же 
обязательным атрибутом лав
ки, как многоголосье сверчков, 
исполняющих каждый вечер 
свою звонкую песню.

«Нас — тысячи!» — м в 
шутку и всерьез сказал мне 
как-то улыбчивый посетитель 
лавки. Справедливости ради 
заметим, что он был не то
чен: ежедневно видеомагни
тофоны собирают по всей Ин
дии аудиторию, исчисляемую 
несколькими миллионами че
ловек. Согласно статистическим 
данным, которые привела га
зета «Трибюн», помимо сотен 
тькяч видеомагнитофонов и 
видеоплэйеров, находящихся 
в руках у «частников», в Ин
дии зарегистрировано более 
80 тысяч видеомагнитофонов, 
которые используются в ком
мерческих целях. По стране 
курсируют от 2 до 3 тысяч 
автобусов, оснащенных видео
аппаратурой, а в дополнение 
ко всему более 10 тысяч номе
ров гостиниц имеют кабель
ное телевидение.

Принимая во внимание мас

штабы «видеобума», вполне 
можно согласиться с коррес
пондентом газеты «Хиндустан 
тайме» Дж. П. Гуптой, кото
рый писал, что, «перестав 
быть игрушкой толстосумов, 
видеомагнитофон захватил со
знание среднего индийца, от- 
крыв для него совершенно но
вую культуру». Но не все ее 
стороны имеют знак «плюс», 
отмечал корреспондент. При
дя с Запада, видеокультура 
стала шаг за шагом разрушать 
устои индийского общества, 
пропагандируя «западный об
раз жизни», «западные цен
ности и нравы». Как с горечью 
признался известный индий
ский . кинорежиссер Комал 
Сваминатхан, «секс, насилие и 
мистика правят теперь экра
ном — малым и большим, от
бросив далеко назад нацио
нальный кинематограф и его 
идеалы, главным из которых 
была любовь к человеку».

Есть и еще один аспект не
гативного влияния видео. 
Это — проникновение в Ин
дию огромного количества 
«фильмов для взрослых» — 
как стыдливо называют здесь 
чинов-ники неприкрытую пор
нографию. На этой основе, 
словно плесень в сезон дож
дей, во всех городах вылезли 
сомнительного рода заведе
ния, где за несколько рупий в 
течение полутора часов зри
теля готовы «напичкать» все
ми пороками мира. Как свиде
тельствует «Нэшнл геральд», 
«небольшие просмотровые за
лы, где можно увидеть «филь
мы для взрослых», особенно 
популярны среди подростков 
и школьников, которые могут 
попасть на любой сеанс безо 
всяких ограничений». Ограни
чения снимает «чистоган» — 
погоня за прибылью. Появи
лись уже и фешенебельные 
заведения, где под вывеской 
видеоклубов существуют до
ма терпимости. Такие есть, 
скажем, в крупном портовом 
городе Бомбее. Сюда уже 
школьник не попадет. Зато 
джентльмен с крупными банк
нотами в кошельке вполне

Ежедневно видеомагнитофоны собирают по всей

Индии аудиторию в несколько миллионов человек

БИЗНЕС ДЯДЮШКИ
МАНГАДА

может себе позволить прове
сти вечер, вдохновляясь не 
только от общения с героями 
голубого экрана. Это все — 
оборотные, теневые стороны 
«видеобума» в Индии.

В
ПРОЧЕМ, дядюшка Ман
гал предпочитает не 
вспоминать о них. «Ви
део — это реальность нашего 

времени, — с гордостью про
изнес Мангал Саин Кумра.— 
Это не та культура, что до
ступна только интеллигенции, 
а понятная для всех и каждо
го. Она ставит меньше вопро
сов, выдает массу готовых 
рецептов, развлекательна и 
пользуется колоссальным 
спросом».

— Мы начали дело пять лет 
назад, — рассказывает Анил.— 
Отец тогда только что вернул
ся из-за границы, где рабо
тал по контракту. Он смог 
привести с собой 43 видео
кассеты, с которыми мы и ре
шили открыть наш видеокор
нер. В то время кассеты стои- 
пи чрезвычайно дорого — по
рядка 10 долларов штука, по
этому у нас появилось целое 
состояние. Работаем втроем: 
отец, я и мой младший брат, 
которому 13 лет. Купили лавку 
за 100 тысяч рупий, выложи
ли все, что отец откладывал 
на «черный день». И не прога
дали. Наш бизнес стал прино
сить неплохие деньги. В день 
зарабатьюаем до тысячи ру
пий, однако, учитывая, что 
часть денег идет в оборот, 
откладываем по 500 рупий.

Что же смотрит сегодня ин
дийская молодежь?

— У нас сейчас более 3500 
кассет, — продолжает Анил.— 
Тематика фильмов самая 
разная. 80 процентов из них— 
производства Англии и США, 
20 — индийские. Наибольшим 
спросом пользуются «экшн- 
филмз» — остросюжетные ху
дожественные фильмы. В них 
все исключительно просто, 
как в терелке с чечевичной 
похлебкой, — кушай, не заду
мываясь. А в конце уж точно 
будет «хэппи-энд». Есть, ко
нечно, любители пощекотать 
нервы мистикой, но поклонни
ков мертвецов-зомби и дра- 
пулов не так уж много. Люди 
хотят хотя бы в кино уйти от 
забот реальной жизни. Поэто
му на втором месте по попу
лярности — комедии. Так на
зываемые «классические» 
фильмы известных режиссеров 
занимают лишь третье место в 
списке зрительских симпатий...

Здесь позволю себе пре
рвать молодого бизнесмена и 
вспомнить опубликованные не
давно газетой «Хинду» резуль
таты исследований психологов, 
которые имеют непосредст
венное отношение к нашему 
разговору о видео. Итак, ис
следования показали, что че
ловек со средними способно
стями запоминает 20 процен
тов услышанного и 30 процен
тов увиденного. Таким обра
зом, после просмотра кассеты 
в памяти оседает около 50 
процентов ее содержания, а 
именно — ее «яркие пятна». 
Эти «яркие пятна», считают 
психологи, состоят из сцен 
убийства, насилия и т. д.

Как отмечал бывший 
комиссар полиции МаД' 
раса Пон Парамагуру, 
юино и видеофильмы являют

ся мощным средством воздей
ствия на аудиторию. Преступ
ления, показанные с экрана, 
зачастую являются образцом, 
по которому действуют рас
палившие свое воображение в 
кинозалах и видеосалонах юн
цы. «Именно поэтому м£|, по
лицейские, призываем продю
серов создавать кинокартины, 
которые учили бы добру. Если 
такие фильмы они создать не 
могут, то пусть уж лучше зай
мутся чем-либо другим и не 
вредят обществу, безответст
венно выпуская социально 
опасную продукцию». Но при- 
зывы полиции остаются лишь 
призывами, а «западная видео
культура» захватывает новые 
позиции, не только забираясь 
вместе с партиями контрабанд
ных кассет в отдаленные угол
ки Индии, но и оказывая па
губное влияние на националь
ную кинопромышленность.

— Сейчас индийский кине
матограф вынужден соревно
ваться с третьесортными гол
ливудскими штамповками для 
того, чтобы вернуть зрителя,— 
сетует режиссер М. Сарава- 
нан. — Именно они делают 
кассовые сборы, тогда как ка
чественно сработанные карти
ны со «здоровой» тематикой 
зритель смотреть не хочет.

И индийская кинопромыш
ленность включается в гонку, 
производя каждый день по но
вому фильму, сюжет которого 
можно угадать уже- с первых 
кадров — положительный ге
рой борется с какими-нибудь 
негодяями. По ходу фильма он 
непременно влюбится в краса
вицу и на протяжении остав

шейся до конца картины плен
ки будет выручать ее из пи
кантных ситуаций. Все завер
шится хорошо, и они поже
нятся. Словом, сюжетец так 
себе. Но в том-то и парадокс, 
что именно такие фильмы жа
ждет видеть «воспитанный» 
на незамысловатых боевиках 
среднестатистический индий
ский пользователь видео.

— Из фильмов отечествен
ного производства популярно
стью пользуются лишь но
вые картины, созданные по 
типу зарубежных лент, — 
продолжает свой рассказ 
Анил. — Попробуй найди се
годня клиента, который захо
тел бы смотреть черно-белые 
ленты 10—15-летней давности! 
И хотя фильмы известных ма
стеров прошлого — таких, как 
Радж Капур, по-прежнему в 
обороте и редко застаиваются 
на полках, думаю, в скором 
времени и они не выдержат 
конкуренции современных 
коммерческих индийских кино
фильмов. Ведь молодежи нуж
на динамика, стрельба, пого
ни, драки, а традиционный ки
нематограф предлагает «ко
пание в себе». Именно по
этому большая часть индий
ских режиссеров переориен
тировалась на производство 
коммерческих фильмов и со
здает картины, отвечающие 
требованиям массового зри
теля. Ну а мы, люди видео
корнеров, в свою очередь 
следим за тенденциями спро
са и новинками в области 
развлекательных фильмов.

С
О СВОЕЙ колокольни, 
отстроенной на фунда
менте «спрос-предло- 
жение», Анил совершенно 

прав. Он — бизнесмен. Пуб
лика «жаждет крови» — зна
чит, должна быть у него 
«кровь», желает побольше 
стрельбы — и ее следует 
иметь на полках в упаковке 
ковбойских «вестернов» или 
боевиков, «сексу» захотелось— 
обязательно должен быть 
предложен незамысловатый 
«порнофильм».

Есть еще одно направление

развития «видеобума» в Ин
дии. Видео можно использо
вать не только в развлека
тельных целях. Во всяком слу
чае правительство республи
ки имеет в отношении него 
свои далеко идущие планы. 
Прежде всего видеомагнито
фон должен сослужить хоро
шую службу в сельских райо
нах, где живет порядка 80 
процентов 800-миллионного на
селения страны. Посредством 
видеокассет в достаточно ко
роткие Сроки можно передать 
и распространить среди зна
чительной части сельских жи
телей важную информацию. К 
помощи видео, например, вла
сти прибегли во время вспыш
ки эпидемии холеры в этом 
году. Тогда, как сообщил зна
комый индийский тележурна
лист, специально для жителей 
отдаленных районов был со
ставлен видеофильм, в кото
ром популярно рассказывалось 
о способах борьбы с этим за
болеванием и оказании пер
вой помощи заболевшим. Ви
део должно сыграть положи
тельную роль и в школьном 
обучении на селе, где ощуща
ется нехватка учителей, в 
проведении лекторской >и про
светительной работы.

Таких кассет — учебных, по
знавательных, содержащих на
глядный материал по интере
сующему вас предмету, — у 
дядюшки Мангала в его мно
готысячной видеобиблиотеке 
нет ни одной. «Ведь их никто 
не спрашивает», —• недоумен
но говорит он, Однако, кто 
знает, может, устав от беско
нечных похождений голливуд
ских и своих доморощенных 
видеогероев, зритель когда- 
нибудь обратится к Мангал Са
ин Кумра с просьбой поды
скать видеокассету, содержа
щую, скажем, сведения о по
лете индийского космонавта, 
рассказ археологов о недав
них находках и открытиях или 
данные об исследованиях 
океанографов?

А. ЯРИКОВ, 
корр. ТАСС.

Дели.
...... ...........  -в 1,1

ция», — заявил журналистам 
глава марокканского парла
мента.

В последние дни в общест
венно - политических и жур
налистских кругах Марокко 
оживленно комментируют вы
ступление на открытии осен
ней парламентской сессии 
короля Хасана II.

— Мы переживаем, — ска
зал, обращаясь к парламен~а- 
риям, Хасан II, — важный и 
решающий этап в истории че
ловечества в том смысле, что 
половина человечества совер
шает важный поворот в по
литике. Я имею в виду то, 
что предпринимает Советский 
Союз и его президент г-н Гор
бачев. Мир на пороге созда
ния новой системы отноше
ний, основанной не на про
тивостоянии образов жизни, а 
на совместном поиске путей 
развития и прогресса всего 
человечества.

Б. БУКАРЕВ, 
соб. корр. АПН.

Рабат.

АЛЬЯНС
ЗА МИР

21 ноября в Канаде состоят
ся всеобщие парламентские 
выборы. Три ведущие полити
ческие партии страны уже пол
ным ходом ведут предвыбор
ную кампанию. Одновременно 
с ними по всей стране развер
нула свою деятельность коа
лиция, в которую входят око
ло 150 антивоенных организа
ций и групп.

Инициатором всеканадской 
кампании по оказанию давле
ния на политические партии 
выступил Канадский альянс за 
мир, объединяющий большин
ство антивоенных организаций 
страны. Его главные требова
ния — Канада должна четко и 
последовательно выступать на 
международной арене за ог
раничение вооружений и ра
зоружение; страна должна 
стать безъядерной зоной. Аль
янс выступил против планов 
правительства приобрести дл.я 
военно-морских 'сил страны 
атомные подводные лодки, 
предлагает немедленно прек
ратить испытания американ
ских крылатых ракет над ка
надской территорией, запре
тить компаниям и фирмам 
страны участвовать в разра
ботке программы СОИ.

Недавно альянс с помощью 
специализированной фирмы 
провел опрос общественного 
мнения. Согласно его резуль
татам, семь из десяти опро
шенных избирателей отдают 
предпочтение тем кандидатам, 
которые поднимают проблемы 
войны и мира, выступают за 
сокращение расходов на воору
жения и разоружение.

В начале октября альянс ор
ганизовал в тридцати городах 
Канады опрос общественного 
мнения о том, целесообразно 
ли покупать атомные подвод
ные лодки. В конце этого ме
сяца во многих городах стра
ны перед зданиями, где распо
лагаются территориальные от
деления правящей прогрес
сивно - консервативной пар
тии, пройдут демонстрации, ор
ганизованные альянсом.

Альянс работал над этой 
обширной программой с 1987 
года. Для ее проведения бы
ла собрана солидная сумма— 
четверть миллиона долларов. 
Организаторы кампании увере
ны, что она не пройдет даром, 
а повлияет самым серьезным 
образом на результаты выбо
ров и в конечном итоге на 
формирование политического 
курса Канады. Как заявил в 
беседе с корреспондентом 
АПН представитель альянса: 
«Мы либо изменим образ 
мышления нынешних полити
ческих деятелей, либо заме
ним этих деятелей».

И. ДОРОФЕЕВ, 
соб. корр. АПН.

Оттава,

пики, мечи... И РАКЕТЫ '
Удивительные экспонаты Пхеньянского музея

Даже сегодня эти экспона
ты вызывают изумление. Но 
суть в том, что они были из
готовлены мастерами давным- 
дав^о.

В Центральном историче
ском музее Кореи в Пхенья
не экскурсовод — обаятель
ная Ро Маи Ок — провела 
группу посетителей к боль
шому квадратному макету и 
пояснила:

— Здесь хранятся часы 
правителя государства Корё, 
так в те годы называлась со
временная Корея. Это было 
время, когда сутки насчитыва
ли всего... 12 часов.

Экспонат совсем не напоми
нает часы в том виде, к ко
торому мы привыкли. При
вычных атрибутов: цифер
блата, стрелок, делений — 
нет. На первый взгляд это 
макет поселка или ландшафт 
с людьми, животными, дере
вьями, скалами... Но что это? 
Раскрыл свои лепестки ло
тос, из них поднялась очень 
красивая кукла в женской 
национальной одежде, звучит 
мелодичный колокольчик:

пошел час (а по нашему вре
мени — два). Ночью — сту
чат барабаны, извещая о том, 
что время идет. Часы не про
стые, они одновременно по
казывают и время года, и 
другие сведения. В центре 
возвышаются скалы, напоми
нающие Алмазные горы, а 
над ними висит золотой ша
рик — солнце... Не часы, а, 
скорее, древнее астрономиче
ское сооружение.

— Нет-нет, —- поясняет, 
экскурсовод, — астрономиче
ская башня, самая древняя в 
мире, представлена в сосед
нем зале...

Башню «Чхомсонде» пост
роили мастера еще в 7 веке. 
По архитектурному облику 
это сооружение столь совер
шенно и изысканно, что мог
ло бы украсить любую столи
цу и в наше время. Каково 
же ее научное предназначе
ние? Астрономическая карта, 
выбитая на камне, воспроиз
водит видимую часть Вселен
ной. На ней Млечный путь, 
планеты, созвездия, 1467 
звезд.

—Такая карта представля
ет интерес не только для 
историков, — рассказывает 
Ро Мак Ок. — На нее и се

годня обращают внимание уче
ные...

Впрочем, ученым есть над 
чем поразмыслить в залах 
этого музея. Книга буддистов 
периода государства Когуре, 
написанная золотым порош
ком. Каменный ящик, где она 
хранилась около 15 веков. 
Ткацкий станок того же вре
мени. Карта путешествий, со
вершенных в 8 веке. А чуть 
дальше: 14 век — прибор, из
меряющий количество выпав- 

■ ших осадков.
Мы со школьной скамья 

хорошо усвоили, что книго
печатание имело свое начало 
в 15 веке. Но в Пхеньянском 
музее выставлена матрица 
металлического шрифта, да
тированная так: «до 1234 
года», а рядом страницы книг, 
напечатанные уже в 1234 го
ду. Мыслимо ли такое?

Кто из нас не задумывался 
над тем, что в 11—12 веках

татаро-монгольские орды 
взяли сотни считавшихся не
приступными крепостей, сло
мили сопротивление многих 
государств, покорили целые 
народы. В чем секрет такой 
непобедимости? Писатель Вла
димир Чивилихин в романе- 
эссе «Память» высказал ги
потезу: татаро-монгольские
орды имели оружие —- прооб
раз современных ракет. Чи
тая эти размышления, я про
никся скепсисом: 11 —12 ве
ка — пики, мечи, стрелы — 
и вдруг ракеты. Фантастика!

И вдруг в музее Пхеньяна 
я увидел оружие воинов Ко
рё: стрелы с накладками из 
пороха, телега, а правильнее 
было бы назвать: установка, с 
которой выпускали сразу 100 
зажигательных стрел, — по 
внешнему виду подобие «Ка
тюши». А вот и то, во что я 
не верил: деревянная бол
ванка с металлическим нако
нечником, четыре стабилиза
тора, а в центре — углубле
ние, набитое порохом... Та
кой снаряд пробивал дере

вянную стену, зажигал поме
щение изнутри.

В Пхеньян совершила поезд
ку делегация историков Си
бирского отделения АН СССР. 
Глава ее — известный совет
ский историк академик Ана
толий Деревянко по возвра
щении рассказывал:

— В последние годы у нас 
расширились контакты с за
рубежными коллегами. Сен
сационные находки сопро
вождали советских археоло
гов и в США, и в Японии, и в 
Монголии... Но то, что я 
увидел в музее Пхеньяна, до
стойно восхищения. Вызыва
ет уважение и то, как лю
бовно хранит нынешнее по
коление корейского народа 
наследие своих предков. К 
сожалению, у нас в Сибири, 
на Дальнем Востоке подобно
го музея нет. Даже уникаль
ные наскальные рисунки Си- 
качи Аляна, которыми вос
хищаются историки многих 
стран, до сих пор не взяты 
под охрану...

Мы — соседи. У нас много 
общего. Нам следует вместе, 
обеими силами изучать, хра
нить нашу историю, воспиты
вать на уважении к ней мо
лодое поколение.

Е. БУГАЕНКО, 
спец. корр. АПН.

Пхеньян.

ГДР. Интересную археологическую находку 
сделали четверо школьников из города Альтен
бурга в округе Лейпциг. На трассе проводив
шегося здесь мотокросса они случайно обна
ружили... кувшин со старинными монетами, за
печатанный глиняной пробкой. Сосуд высотой 
21 сантиметр немного виднелся из-под земли.

В нем были спрятаны 593 серебряные монеты 
разного достоинства. По предварительным 
оценкам специалистов, они отчеканены в этом 
городе в XV веке. Вскоре монеты пополнят со
бой экспозицию местного музея.

НА СНИМКЕ: герои дня.
Фото АДН — ТАСС.
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НДСМЕНУ!

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ Л
ДОСУГА
путеводители «на смену:»

Все флаги в гости
18 — 20 ноября в Свердлов

ске во Дворце культуры Урал
машзавода состоится Всесоюз
ная научно-практическая кон
ференция «Рок-музыка как со
циокультурный феномен». В 
ней примут участие социологи 
и музыковеды, психологи и 
журналисты.

Среди гостей конференции — 
главный редактор известного 
и популярного чешского жур
нала «Мелодия» Ян Добиаш и 
сотрудник этого же издания 
доктор Петр Дворжак.

В культурной программе 
конференции 1Э ноября в 16.00 
состоятся выступления сверд
ловских рок-групп «Кабинет», 
«Настя», «Агата Кристи». Ь 
этот же день, в 20.30 — кон
церт рок-группы «Гидди Апс» 
из Финляндии и премьера 
фильма «Серп и гитара», сня
того финской компанией «Вил- 
лиальфа» о советских рок- 
музыкантах.

Аналогичная программа с 
выступлением финской рок- 
группы состоится 20 ноября в 
15.30 и в 19.30. Билеты будут 
продаваться в кассах ДК 
УЗТМ.

«Мираж» в Свердловске
...Говорят, что миражи встре

чаются только в пустынях. 
Однако всего через несколько 
дней «Мираж» появится и у 
нас в Свердловске, в районе 
проспекта Космонавтов.

Будет он, однако, не приз
рачным, а вполне реальным, 
ведь «Мираж» — это название 
столичной поп-шоу-группы, ко
торая с 18 по 20 ноября вы
ступит на сцене Дворца куль
туры имени М. Лаврова. Ду
маем, привлечет внимание и 
солистка группы Наталья 
Гулькина, известная исполне
нием таких хитов сезона, как 
«Электрический сон», «Видео», 
«Ночь».

А приобрести билеты на 
«Мираж» можно не только в 
ДК им. Лаврова, но и в центре 
города — во Дворце культуры 
имени М. Горького.

Бард с «Юности»
Если вы запамятовали, кто 

ясе такой Леонид Сергеев, уви
дев афишу с фамилией испол
нителя, вспомните популярную 
недавно еще телепередачу 
«Веселые ребята» и ее обая
тельного ведущего. Л еще 
Л. Сергеев был ведущим моло
дежного канала радиостанции 
«Юность» («был» — потому 
что сейчас он уже «вырос» до 
заместителя главного редакто
ра программы).

И, конечно же, известен «ве
дущий» Сергеев и как один из 
ведущих же исполнителей в 
жанре авторской песни. О сте
пени его популярности говорит 
хотя бы то, что он с успехом 
прошел сквозь нелегкие «бои» 
на «Музыкальном ринге» — в 
нашем эстрадно-музыкальном 
мире это, как известно, что-то 
вроде госприемки...

Остается лишь добавить, что 
концерты Л. Сергеева пройдут 
19 ноября в 20, а 20 ноября — 
в 12 часов во Дворце культу
ры Уралмашзавода. И всем 
любителям творчества барда 
серьезно советуем уже сейчас 
позаботиться о билетах!

Каким быть городу?
Многим свердловчанам па

мятны горячие споры и даже 
острые конфликты, разгорев
шиеся в последнее время вок
руг вопросов застройки город
ского центра, сохранения па
мятников старины. Достаточно 
назвать хотя бы проблему со 
зданием управления метропо
литена, нешуточные «баталии» 
по поводу дома по ул. Красно
армейской, 18...

Не секрет, что причины это
го — прежде всего отсутствие 
гласности в вопросах, затраги
вающих интересы всех горо
жан, недемократичный по сво
ей сути механизм их решения. 
Да, так было. Сейчас, однако, 
так быть уже не должно. Пе
рестройка необходима и в 
этой области.

Помочь в ее осуществлении 
и призван общественный гра
достроительный совет, создан
ный инициативной рабочей 
группой клуба знатоков горо
да. Сегодня в Доме культуры 
автомобилистов в 18 часов 30 
минут состоится его первое 
открытое заседание.

куда уходят чемпионы? Виктор КУТЕРГИН:

О «ВИЛЛЕ С ФОНТАНОМ»
Слухи об этом всю осень нынешнего года 

бороздили умы болельщиков, выплескиваясь 
в споры в «курилках» Дворца спорта и длин
ных очередях за билетами на матчи «Автомо
билиста». Наконец, в программке, выпущенной 
оргмассовым отделом Дворца к одному из пос
ледних матчей чемпионата страны по хок
кею, зоркий болельщицкий глаз увидел то, что 
хотел. Отвечая на вопрос о том, чем он сейчас

— Проблема устройства 
своей жизни после заверше
ния спортсменами карьеры 
давно уже перестала быть их 
узкопрофессиональной проб
лемой. Разве не трагедия для 
нашего всегда гордившегося 
своим гуманизмом государст
ва то, что сравнительно моло
дой человек, повесивший на 
гвоздь коньки (шиповки, бут
сы и т. п.), переставший при
носить очки и получать меда
ли, оказывается предоставлен
ным самому себе? Всю свою 
сознательную жизнь занимав
шийся спортом, с чем он при
ходит к началу своей пост
спортивной жизни? Да, увы, 
по большей части с пустыми 
руками и в полнейшей расте
рянности: куда пойти, кто ме
ня возьмёт? Диплом? Но мы 
знаем, как выдаются дипломы 
в спортивных вузах. А понять 
спортсмена можно и нужно.

...# самолет, похожий на крокодила
Этот человек с фотоаппа

ратом хорошо известен сверд
ловчанам. 30 июня ему испол
нилось 76 лет. Из них около 
50 он публикует фотографии 
в заводской газете Уралмаша, 
в газете «Уральский рабочий», 
других изданиях.

А вот как вошел в его жизнь 
Уралмаш. Шел 1931 год, когда 
по всесоюзной программе ин
дустриализации в Свердловске 
только начинало разворачи
ваться строительство гиганта 
советского машиностроения. 
Рвы, котлованы, землянки, ба
раки да люди в зипунах и 
лаптях, ломами и лопатами 
ворочающие бревна и бетон, 
встретили тогда девятнадца
тилетнего Федора.4

Встретил его и друг детства 
Сергей Первушин, который 
«сагитировал» Рыбакова на 
стройку. Показывая вокруг, он 
говорил: «Вот строим завод!».

Федор устроился монтером, 
его выбрали бригадиром, за
тем мастером, старшим ма
стером, начальником уча
стка.

Но у него были природные 
способности к рисованию. Он 

Провел две трети своей жиз
ни на сборах, тренировках, 
играх, не видел неделями 
свою семью — когда же ему 
учиться? Осуждать за порой 
незаработанные дипломы не 
приходится. Так что еще? Уме
ние жить? Пожалуй, с этим 
полегче. Но это только на 
первый взгляд. Пока ты мо
лод и полон сил—получаешь 
немало благ, а станешь по
старше да травмы пойдут — 
и все, ищи себе другую коман
ду, где сможешь прожить 
безбедно. А вот когда совсем 
расстанешься со спортом, тог
да и начинаешь полностью по
нимать разницу прежней и ны
нешней своей жизни. Там те
бя все знали, знакомство счи
тали за честь, тут — хорошо, 
если поздороваются. Тут ты 
уже никто. Тяжело сохранить 
себя, остаться личностью.

умел «схватить» характерные 
черты товарища и отобразить 
их в портрете. Мог и карика
туру хлесткую преподнести. 
Журнал-исты Свердловска об
ратили внимание на рисунки 
уралмашевца Рыбакова, и они 
стали появляться в газетах.

Тогда же, в тридцатые го
ды, Федор Федорович купил 
свой первый фотоаппарат, 
даже не предполагая, какой 
решительный переворот в его 
судьбе и жизни сделает это 
маленькое механическое «ок
но в мир». Увлечение фото
графированием для Рыбакова 
оказалось настолько сильным, 
что-, может быть, только но
чью он и расставался со сво
им «другом». Его лейка за
печатлевала все, что волно
вало, радовало, не оставляло 
равнодушным. Именно тогда 
в фототеке этого человека 
появился снимок — самолет, 
похожий на крокодила: Ры
баков сохранил для истории 
Свердловска посадку в 1938 
году в нашем городе этого 
агитсамолета журнала «Кро
кодил». Снимок был опубли
кован во многих газетах.

занимается, сам Виктор ответил: «Создаю ко
оператив «Спорт и досуг».

Мои неоднократные попытки застать хокке
иста дома успехом не увенчались.

— Я с утра и до полуночи здесь, — устало 
улыбнулся Виктор, когда я все же нашел его 
в фойе Дворца спорта. Неподалеку как раз 
гремела музыка — шел концерт Игоря Таль
кова. Но скоро я напрочь забыл об этом —• 
настолько захватил рассказ Кутергина.

Сила, здоровье? Да, мы не 
слабые. А ты видел когда-ни
будь спортсмена в раздевал
ке? Видел? Значит, другим не 
посоветуешь. Кошмары будут 
сниться. Статистику сейчас 
везде ведут: шайбы, очки, 
штрафное время — все счита
ют. А кто-нибудь посчитап, 
сколько мы травм за годы иг
ры получили? Какое уж тут 
здоровье!.. Играем на льду — 
частенько слышны язвитель
ные реплики иных болельщи
ков: «Еле шевелится, спит на 
ходу!». А игрок только гипс 
снял. Нас ведь видят лишь 
на игре, лишь «снаружи». А 
мы живые люди, ребра у нас 
такие же, и травмы получаем 
нешуточные. Пока молодой да 
горячий — забывается, а с го
дами? Кто вот это видит?

Уходят из спорта по-разно
му. Кто-то торжественно, ко
му-то сухо кивнут: «До свида-

Запечатлел навочно на сво
ей фотопленке он и челюс
кинцев, которые после «ле
дового плена» проезжали че
рез Свердловск. И этот сни
мок широко прошел в печати. 
Фамилия Рыбакова станови
лась известной не только на 
Уралмаше, но ив городе. 
Федор Федорович как акти
вист-рабкор был введен в со
став общественной редколле
гии заводской многотиражки. 
Это было в 1940 году.

...На второй день Великой 
Отечественной войны состоя
лось очередное заседание 
партийного комитета. В парт
ком вызвали и Рыбакова. Он 
не знал, зачем.

— Надо бить врага и таким 
оружием, как карикатуры и фо
тоснимки. Направляем вас в 
штат редакции. Специальное 
художественное образование 
у вас есть, — слова парторга 
прозвучали как приказ.

Специальное образование... 
Пожалуй, это сказано было со 
значительным преувеличением 
действительных фактов. Изо
студия в Саратове и заочная 
школа фотокорреспондентов 
ТАСС, куда Рыбаков попал в

ния», но всех, без исключения, 
ждет впереди дикая неизвест
ность. «Камо грядеши?» Черт 
его знает. Быть тренером? 
Можно, да и диплом позволя
ет. Только вот кто нам даст 
столько тренерских ставок? Да 
чтобы и на жизнь хватило, а 
не только на квартплату? Да 
и все ли могут работать тре
нерами? Играть и учить иг
рать — разные вещи. Кроме 
диплома, тут еще нужен и та
лант педагога, воспитателя. 
Нужны гигантское терпение и 
железные нервы. Все ли этим 
обладают? По количеству 
выпускаемых из вузов трене
ров мы давно уже всех обо
гнали, но ведь это очередная 
«липа». Сколько их в спорте-то 
остается? Единицы.

Вот и было решено создать 
в Свердловске кооператив 
«Спорт и досуг», чтобы по
мочь спортсменам, испыты
вающим трудности. И помочь 
прежде всего материально. 
Я не имею в виду, что мы 
будем кормить их ежедневно 
с ложечки, выращивать под
польных миллионеров. Наша 
работа будет заключаться в 
оказании помощи именно в

1938 году по путевке уралма- 
шевской газеты, — вот и все 
университеты. Но на него 
надеялись. И он горячо взял
ся за дело. Каждый день был 
заполнен работой в цехе и 
военной учебой в батальоне 
ополчения. Но поздно вече
ром...

В общежитии, Забравшись 
под стол, завесившись со всех 
сторон одеялами, он проявлял 
свои снимки: портреты героев 
тыла, героев-фронтовиков, 
приезжавших на Уралмаш за 
танками, участников митингов, 
концертов в госпиталях. Или 
рисовал свои карикатуры на 
гитлеровцев, дружеские шар
жи на ударников труда. Он 
оформлял многочисленные 
«молнии» и потом разносил и 
развешивал их в цехах по
раньше, чтобы успеть до на
чала смены.

Пятьдесят семь лет Федор 
Федорович связан с Уралма
шем. Из них сорок два — 
коммунист. Партийный би
лет ему вручили в 1945 году, 
отметив личный вклад фото

первые, самые трудные для 
спортсмена дни, в поддержке 
его. А станет на ноги твер
до — в добрый час! В конце 
концов, для любого человека 
помочь ближнему — благо. 
Как мы собираемся «делать 
деньги» (простите, если это 
выражение коробит слух), без 
которых этой помощи никому 
не окажешь? Самое простое, 
что можно было бы приду
мать, — это проведение кон
цертов во Дворце спорта по 
принципу ставшего широко 
известным в городе «Контак
та». Но, поскольку наш коопе
ратив имеет в названии слово 
«спорт», нужно показать сей
час эту связь. Кооператив ра
ботает там, где проходят хок
кейные матчи, большинство 
в нем — бывшие хоккеисты: 
А. Сивков, С. Селиванов, 
Ю. Дятлов. Естественно, в 
такой ситуации мы не можем 
пройти и мимо интересов зри
теля. Налаживается работа по 
изготовлению спортивных су
вениров — клюшек, шайб, ма
ек, вымпелов.

Думаю, все, кто когда-ни
будь бывал во Дворце, захо
дили в буфет в нижней части 
здания. Так вот по договору 
с • администрацией Дворца 
«Спорт и досуг» будет зани
маться обустройством этой 
нижней, подвальной части. 
Здесь и будет протекать жизнь 
кооператива. Нет, не в прят
ки мы там собираемся иг

графа и карикатуриста в побе
ду. Став ветераном труда, уй
дя на заслуженный отдых, он 
не расстается со своей ста
ренькой, но испытанной лей
кой (ей уже сорок девять лет), 
по-прежнему, как он выража
ется, «фиксирует моменты 
жизни».

А всего за длинный фото
корреспондентский путь тыся
чи фотокадров на его счету. 
Немало исторических, уникаль
ных, они выполнены на вы
соком профессиональном и 
художественном уровне. Эти 
снимки печатали «Правда», 
«Известия», журналы «Ого
нек», «Смена», «Работница», 
областные и городская га
зеты.

...Стоит заглянуть в богатей
ший фотоархив старейшего 
фотокорреспондента области. 
Кого и чего только тут нет: 
величественные индустриаль
ные пейзажи Уралмаша, мощ
ные машины завода (по сним
кам можно проследить, как 
шло их совершенствование), 
бесчисленные фотопортреты 
передовиков труда разных 

рать. Замыслов масса. Раз
местим видео- и дискотеки, 
пресс-бар, кафе, может быть, 
откроем даже кегельбан, ком
нату для бриджа (о нем не
давно впервые у нас в «Со
ветском спорте» написали. 
Даже чемпионат мира прове
ли. Так что будем и его раз
вивать). Много что будет. Но 
самое главнее — это клуб 
любителей хоккея. Вот с ним 
проблем больше всего. Наш 
кооператив решил взять его 
под свою опеку. Создали 
инициативную группу, гото
вую, вроде бы, горы свернуть. 
Но это продолжалось недол
го. На настоящее дело ее не 
хватило. Я обращаюсь к бо
лельщикам, которым это и 
нужно прежде всего: не 
ждите манны небесной. Сами 
работайте. Критерий отбора 
людей в клуб несложен. Бы
ли бы голова и руки — дел 
для всех хватит. Кстати, за
одно и разочарую тех, кто 
надеется при минимуме затрет 
(взнос в кассу 5 рублей) иметь 
максимум льгот — билет на 
ЦСКА и т. п. Этого не будет. 
Льготы — для тех, кто дейст
вительно придет в клуб сози
дать, а не наблюдать.

По плану на осуществле
ние намеченного — год. Мож
но было бы быстрее, но... 
Массу времени тратишь на 
подписание одной бумажки. 
Везде приходится доказывать, 

лет, государственных деяте
лей многих стран, когда-то 
посещавших Уралмаш. Вот — 
Джавахарлал Неру, Вальтер 
Ульбрихт, Урхо Кекконен, Фи
дель Кастро... Здесь же вы
дающиеся артисты — Миха
ил Жаров, Алла Тарасова, шах
матист Михаил Ботвинник, пи
сатели Джеймс Олдридж и 
Александр Серафимович, поэт 
Степан Щипачев...

Каждый из снимков застав
ляет задуматься, вспомнить 
страницу истории страны, ис
тории завода. И это отрадный 
факт. Без знания прошлого, 
его глубокого изучения, не
возможно наметить правиль
ный курс в будущее.

М. ЕРГИНА. ‘

На СНИМКАХ: на аэродроме 
Свердловска приземлился агит- 
самолет «Крокодил» из авиа
эскадрильи имени М. Горького, 
совершивший агитационный по
лет по стране {фото 1938 года); 
Уралмаш посетил чемпион 
мира по шахматам Михаил 
Ботвинник, в заводском клубе 
он встретился с уралмашев- 
скими шахматистами (фото 
1965 года).

Фото Ф. РЫБАКОВА. 

что ты не виллу с фонтанов 
себе строишь, а хочешь прино
сить людям радость. Нет, нф 
понимают! Мол, если ты кот 
оператор—значит, деньги гре
бешь! А я не на «мерседес» 
•коплю, у меня есть одна ма
шина, мне хватит ее. И не 
в эмиграцию собрался. А хо
чу я, чтобы вы болельщики, 
не в курилке обсуждали но
вости, а в кафе, и звезду 
хоккея не на экоане видели; 
а рядом с собой. В клубе 
знаменитые хоккеисты — и 
«экс», и нынешние — буду! 
частыми гостями. Впридачу кэ

4 
всему — рождается команде 
ветеранов хоккея Свердлов
ска. Сейчас, как иззестно, в 
Москве создан всесоюзный со* * 
вет—своеобразный клуб быв; 
ших хоккеистов. Возглавляют 
его заслуженные мастера спор» 
та Владимир Петров и Вяче* 
слав Старшинов. Будем цод{ 
держивать с ними постоянный 
живой контакт. Дело у -на«* 
общее. И сделать это делф $ 
хочу на совесть. Так, чтобы 
стыдно не было. * *% ।

...Да, ушел из большого с^ор; 
та Кутергин. Но остался точно 
таким же, каким восемнадцать 
лет был на льду. Сильным, 
Честным. Смелым. Всегда до 
конца сражающимся в любом 
углу площадки.

Записал Ю. ОВОДОВ. ‘

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 46-го тиража, со

стоявшегося 13 ноября 1988 
года:

«6 из 45»: 39, 1, 12, 38, 2, 24;
♦ 5 из 36»: 18, 8,30,7. 19. '

(ТАСС). :
»

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня РИГОЛЕТТО 
16-Х1 СПЯЩАЯ КРАСАВИЦА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК
16-Х1 ПАРИЖСКИЙ УИК-ЭНД

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

16-Х1 ПЕНЕЛОПА 
17-Х1 ДИОГЕН

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС*

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ. 
«КАБАРЕ».

США.

СЕГОДНЯ В КИНОЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Большое при

ключение Зорро.
СОВКИНО — Ностальгия.
САЛЮТ — Кинг Конг жив.

Дом с привидениями.
ТЕМП — Очи черные (две 

серии).
УРАЛ — Мио, мой Мио. 

Красная зона. История Аси 
Клячиной, которая любила, 
да не вышла замуж. А 
прошлое кажется сном.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Запретная зона.

дк им. горького — 
Гондза-копьеносеи.

МИР — Кинг Конг жив. .
БУРЕВЕСТНИК — Кинг 

Конг жив.
ДРУЖБА — Дорогая Елр- ' 

на Сергеевна. Как три муш- 
тепа (две серии). ■ ■

ИСКРА — Кинг Конг.
СОВРЕМЕННИК — Закля- 

тие Долины змей.
ЮЖНЫЙ — Заклятие До

лины змей.

воспитание творчеством

«Душа обязана трудиться»
служенные артисты РСФСР 
Татьяна Бобровицкая и Вале
рий Тюменцев, заслуженные 
артисты РСФСР Ольга Со
ловьева, Александр Баскин, 
Дауд Бикбов.

Обаянию,

острые грани сферы услуг

ЧАСЫ НЕ ПРО ВАШУ ЧЕСТЬ
Свердловская филармония 

не первый год занимается 
пропагандой искусства среди 
юных. Из сезона в сезон про
водим симфонические утрен
ники для школьников. Из
вестность нашей детской фи
лармонии давно перешагнула 
за пределы Урала — доста
точно вспомнить успешные 
гастроли ее коллективов в 
Москве и союзных республи
ках, в . зарубежных странах.

Парадоксальная
ция — 
щие на

школьники,
ситуа- 

изучаю-
уроках литературы

Неслучайно Свердловск
стал местом проведения фе-
стивалей детской 
которые вызвали
общественный резонанс.

музыки, 
широкий

И
все Же сегодня необходимы 
поиски новых форм пропа-
ганды искусства, преодоле-
ние стереотипов. Следует так
же учитывать, что эстетиче
ское воспитание в школах —
одна из самых запущенных
сторон педагогической дея
тельности. Не хватает квали
фицированных учителей, ни
зок престиж и уровень уро
ков музыки, пения не толь
ко в школах, но и в технику
мах, ПТУ, да и вузы не мо
жет удовлетворить уровень 
духовной культуры студен
тов.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

сочинения Пушкина, пред
ставления не имеют об опе
рах Глинки и Чайковского, о 
симфонических произведениях 
или романсах, связанных с 
поэзией Пушкина! Это при
меры, лежащие, так сказать, 
на поверхности, а их, к со
жалению, неизмеримо больше.

Музыка всегда занимала 
умы и сердца передовых дея
телей общественной мысли, 
писателей, художников. Труд
но назвать кого-лиоо из
дающихся : 
был бы чужд

людей,
вы-
кто

искусству, в
том числе музыке. Любой из 
важнейших этапов истории 
человечества нашел свое от
ражение и в художественной 
культуре. И все это есть в 
школьной программе. Но для 
большинства учащихся оста
ется вне их интересов. И дело 
не только в их духовной не
развитости, лени, надо нам 
помочь ребятам в приобщении 
к высоким образцам духов
ной культуры.

Мы хотим вместе с учите
лями искать пути, которые

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

привели бы музыку Чайков
ского и Прокофьева, Глинки 
и Шопена, Бетховена и Шо
стаковича, Гершвина и Каль
мана в школу, на уроки.

Новые циклы, которые уже 
начала Свердловская филар
мония в этом сезоне, призва
ны помочь такому контакту 
школ с искусством. Он не 
может быть кампанейским 
или случайным. Но в самих 
школах для этого сегодня, 
как ни досадно признавать, 
нет условий. И филармония 
организовала два новых цик
ла концертов-встреч с масте
рами искусств Свердловска 
в своем зале. Один из них—

педагогами и со старшеклас
сниками.

Разумеется, особенно ва
жен уровень исполнитель
ской культуры, с которым
встретится 
Свердловск

наша аудитория.
богат

ними исполнителями
прекрас- 
— и мы

рассчитываем на их участие 
в вечерах нового цикла. Уча-
стие заинтересованное, 
ческое, с пониманием 
общественной важности

твор- 
всей
этих

конпертов-встреч. Скажу
лишь, что ведущие коллекти-
вы и солисты

непосредствен-
ность молодости вносит в 
программу выступление ка
пеллы мальчиков Свердлов
ской детской фи;>армонии 
(художественный руководи-
тель заслуженный работ-
ник культуры РСФСР Лариса 
Балтер). Коллектив этим ле
том прекрасно выступил пе
ред слушателями Японии.
Свердловчане 
новые работы.

Уральскую

услышат его

консерваторию

для учителей, другой

артисты 
ских 1
ров — 1

наших
филармонии, 

академиче-
музыкальных теат-
опёрного и музыкаль

для
старшеклассников. При выбо
ре тематики шести концер- 
тов-вСтреч (в каждом из або

ной комедии, — профессора и
преподаватели 
консерватории

Уральской
станут неиз- 

этих
нементов) мы 
тывать круг 
тем, близких 
граммам по

старались учи- 
произведений, 

школьным про
литературе, ис-

менными участниками 
концертов, украсят их 
шу. А заодно и распАгрят

в первых концертах предста
вили заслуженный деятель 
искусств РСФСР, профессор 
Исаак Зетель и один из ве
дущих наших «народников», 
лауреат всесоюзного и меж
дународного конкурсов Вик
тор Романько. Любители ор
ганной музыки слушали соли
ста филармонии Владимира

афи- Арсеева. А впереди кон-

ЭКРАН — Заклятие Долй^ 
ны змей.

ЗАРЯ — Потерпевшие ,с 
«Лигурии». Танцор диско 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — .
Заклятие Долина змей.

ЗНАМЯ — Дорогая Елена ‘ 
Сергеевна. Шут.

тории, обществоведению.
Цикл для учителей мы на

звали известной поэтической 
строкой Николая Заболоцко
го: «Душа обязана трудить
ся». Таким мы хотели бы ви
деть наше сотрудничество с

диапазон своих встреч с ши
рокой аудиторией, что так 
важно и для слушателей, и 
для самих артистов.

В первых концертах уже 
приняли участие народная 
артистка РСФСР Маргарита 
Владимирова, лауреаты Госу
дарственной премии СССР за-

перты не менее интересные, 
на которых мы надеемся 
встретить и учителей, и их 
учеников.

«Дело в том, что в магазине 
«Спорт» по проспекту Ленина 
есть хорошая услуга для насе
ления: там принимают наруч
ные часы, мужские и женские, 
выдают квитанцию (причем 
бессрочную, как мне сказали), 
по которой в этом же магази
не можно приобрести новые 
понравившиеся вам часы. Но 
есть одно «но», которое заста
вило меня написать вам. Вы
бор мужских наручных часов 
есть, будильники, часы на
стольные, настенные, а вот 
вместо женских наручных ле
жит образец секундомера и 
элемента питания для элект
ронных часов. За три месяца 
регулярного посещения этого 
магазина я только раз увидела 
женские часы-кольцо и часы- 
браслет за 67 рублей. Зачем 
же оказывать такую медвежью 
услугу, выдавая квитанции, по 
которым нельзя купить нуж
ную вещь?!

В. НИКИТИНА.
Свердловск».

варианта. Правда, все они од-
ной марки «Луч» I 
часового завода. А 
венные часы марки 
Угличского часового 
присутствуют только

Минского 
еди-нст- 

«Чайка» 
> завода

как
игрыш денежно-вещевой

вы- 
ло-

тереи. То есть взамен старых 
получить их нельзя.

Отдел часов Центрального 
универмага Свердловска пред
лагает женщинам десять ва
риантов часов. Специализиро
ванный магазин «Салон на
сов» 
нах 
стей 
часов 
дов.

выложил в своих витри- 
пятнадцать разновидно- 
всезозможных женских 

четырех часовых заво-
Значит, выпускают и по

ставляют их в город Сверд
ловск? Я понимаю, «Спорт- 
культторг» — не «Юзелир-
торг», и 
главное 
газина

часы отнюдь
в ассортименте

не 
ма-

спортивных товаров.
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не приходится.

— Дорогая •

Кинг Конг

Раз на раз

ПОГОДА
16—17 ноября по области 

ожидается переменная об
лачность. 16 ноября места
ми небольшой снег, слабые 
метели. 17 ноября без оса~ф 
ков. ветер западный. 7—12 
метров в секунду. Темпер^-
т'-ра воздуха
10

ночью минус
в горных районах

но минус 21, днем минус 3-^ 
8; 17 ноября в северных 
районах повышение темпе- 
ратуры до ноля — минус’45 
градусов. о»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В. ДЕМЬЯНЕНКО, 
заслуженный артист 

РСФСР, художественный 
руководитель 
Свердловской 
филармонии.

Но тогда и услуги нужно пред
лагать в отношении покупок, 
уоторые совершить здесь мож
но.

*

Иду в магазин. По сравне
нию с нашей читательницей 
мне везет — фантастически! 
Выбор женских наручных ча-

М. СУСЛОНОВА.

сов есть аж целых три(!) Редактор В. ЕФИМЧИК.

Редакции газеты «На сме-> 
ну!» требуется на постоянную, 
работу машинистка высокой 
квалификации. Зарплата 'Т?.(Т. 
руб., районный коэффициент! 
персональная надбавка до^ЗО' 
руб., премии по итогам полу
годия.
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*

*
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